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«Созвездие» покупает 25% акций 
Ярославского радиозавода

Совет директоров ОАО «Концерн «Созвездие» (Во-
ронеж) принял решение о приобретении пакета голо-
сующих акций ОАО «Ярославский радиозавод» в раз-
мере 25%+1 акция, который специализируется на про-
изводстве радиостанций и станций космической свя-
зи для тактического звена. Присоединение предпри-
ятия, выпускающего данную аппаратуру, укрепит по-
зиции «Созвездия» в качестве отечественного лидера 
по производству высокотехнологичной продукции, в 
частности, комплексов и средств специальной и про-
фессиональной связи. Вхождение ярославского заво-
да в концерн позволит концерну наращивать объемы 
производства радиоэлектронной продукции и расши-
рить ассортимент изделий.

Концерн «Созвездие» создан в октябре 2005 года 
в соответствии с Федеральной целевой программой 
«Формирование и развитие оборонно-промышленно-
го комплекса страны на 2002-2006 годы» на базе Во-
ронежского НИИсвязи и специализируется на разра-
ботке и производстве средств связи, радиоэлектрон-
ного оборудования, другой продукции гражданского 
и военного назначения. Число сотрудников концер-
на — около 15 тыс. человек.

«Ингосстрах» увеличил страховые сборы
Совокупный объем премий филиалов «Ингосстра-

ха», входящих в зону ответственности регионального 
центра «Черноземье», в первом полугодии 2008 года 
увеличился в 1,2 раза по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года — до 364,690 млн рублей. Объем 
страховой премии по добровольному страхованию (без 
страхования жизни) увеличился в 1,5 раза и составил 
295,334 млн рублей. В том числе сборы по страхованию 
имущества составили 257,259 млн рублей (рост в 1,6 
раза), по личному страхованию — 28,570 млн рублей 
(рост 33%), по страхованию ответственности 9,420 млн 
рублей (рост в 2,6 раза). Сбор страховых премий по 
ОСАГО достиг 69,356 млн рублей, что на16% больше 
аналогичного периода прошлого года. Выплаты реги-
онального центра «Черноземье» ОСАО «Ингосстрах» 
по прямому страхованию за январь-июнь 2008 года до-
стигли 183,476 млн рублей, в том числе по имущест-
венному страхованию — 130,891 млн рублей, по лич-
ному страхованию — 10,140 млн рублей, по страхова-
нию ответственности — 254 тыс. рублей. Выплаты по 
ОСАГО равны 42,191 млн рублей.

В зону ответственности регионального центра «Чер-
ноземье» входят филиалы ОСАО «Ингосстрах» в Бел-
городской, Брянской, Воронежской, Курской, Липец-
кой, Орловской и Тамбовской областях. По итогам 
2007 года ОСАО «Ингосстрах» заняло 2 место по ве-
личине активов в рэнкинге «Интерфакс-100. Круп-
нейшие страховые компании России», подготовлен-
ном «Интерфакс-ЦЭА».

Начата реконструкция печи 
известково-доломитного цеха

Череповецкий металлургический комбинат (Чер-
МК, входит в «Северсталь» (РТС: CHMF)) присту-
пил к реконструкции вращающейся печи №4 извест-
ково-доломитного цеха стоимостью 136 млн рублей. 
Реконструкция продлится до конца ноября, ее гене-
ральным подрядчиком и поставщиком основного обо-
рудования стало воронежское ООО «Внедренческое 
производственное предприятие «Известа». В резуль-
тате реконструкции производительность печи уве-
личится более чем в 1,5 раза, что позволит обеспечи-
вать известью сталеплавильные цеха комбината на 
100%. При этом значительно снизится уровень пот-
ребления энергоресурсов. Немаловажно, что в эти же 
сроки пройдет реконструкция аспирационной систе-
мы здания загрузочных головок, что позволит значи-
тельно улучшить условия труда. Реконструкция за-
тронет три особо важных узла — подогреватель из-
вестняка, охладитель извести и уплотнение на загру-
зочном конце вращающейся печи. Вначале пройдет 
остановка, охлаждение и очистка вращающейся пе-
чи. Далее до середины сентября будет демонтирова-
но оборудование, после чего будут выполнены основ-
ные монтажные работы.

ОАО «Северсталь» имеет активы в России, Север-
ной Америке, Европе и на Украине. Основным бене-
фициаром компании является ее генеральный дирек-
тор Алексей Мордашов, которому принадлежит более 
82%, в свободном обращении находится около 18%. 
ВПП «Известа» специализируется на торговле ма-
шинами, приборами, оборудованием общепромыш-
ленного и специального назначения.
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РСПП объединение работодателей 
воронежской области

информирует

«Геопуть» проходит испытание на Ю.-В.ж.д.
Практическая проверка автоматизированной ин-

формационно-измерительной системы «Геопуть» про-
ходит на Юго-Восточной железной дороге (филиал 
ОАО «Российские железные дороги»). Эта система 
после испытания поможет вывести на качественно 
новый уровень гидрометеорологическое обеспечение 
РЖД. С помощью системы можно не только осущест-
влять непрерывный мониторинг погодных условий в 
зоне действия железных дорог, но и фиксировать та-
кие специфические параметры, как температура рель-
сов и грунтов, степень увлажнения земляного полотна, 
интенсивность осадков, уровень воды в реках на мас-
совых переходах и сила ветра на высоте контактной 
сети. В настоящее время на дороге действуют 6 путе-
вых геофизических постов, а до конца года их коли-
чество достигнет 23, что позволит охватить все отде-
ления Ю.-В.ж.д. В 2009 году запланировано внедре-
ние системы «Геопуть» на ряде магистралей европей-
ской части России, а к 2011 году — завершение проек-
та, общая стоимость которого 80 млн рублей. Систе-
ма позволит значительно повысить уровень безопас-
ности движения поездов, усовершенствовать управ-
ление железнодорожным транспортом, а также сни-
зить риски и финансовые потери компании от нега-
тивного влияния природных факторов.

Ю.-В.ж.д. проходит по территории 11 субъектов Рос-
сийской Федерации, в том числе Воронежской, Бел-
городской, Липецкой, Тамбовской, Курской, Сара-
товской областей.

Концерн «Созвездие»  
начал серийный выпуск комплексов связи  
для ЗРК «Панцирь-С1»

ОАО «Концерн «Созвездие» (Воронеж) приступило 
к серийному производству автоматизированных комп-
лексов средств связи (АКСС) для зенитного ракетно-
го комплекса (ЗРК) «Панцирь-С1». Предприятие бу-
дет производить около 60 единиц АКСС в год. Первая 
партия средств связи будет поставлена Сирии. Пред-
полагается, что в экспортном варианте АКСС поступят 
и в другие страны. «Созвездие» заключило несколько 
выгодных контрактов на поставку этой аппаратуры, 
обеспечив себе портфель заказов вплоть до 2018 го-
да. Усовершенствованный АКСС обладает высокими 
скоростями передачи данных, обеспечивает высокую 
помехозащищенность, имеет функции совместной пе-
редачи телекодовой и речевой информации. Он спо-
собен непрерывно функционировать в тяжелых меха-
нических и климатических условиях.

Как сообщалось ранее, Сирия заинтересована в при-
обретении российских систем ПВО и противотанко-
вых ракетных комплексов. По данным военно-дипло-
матического источника, «Сирия проявляет интерес к 
зенитному ракетно-пушечному комплексу «Панцирь-
С1», который способен поражать все современные и 
перспективные средства воздушного нападения, зе-
нитному ракетному комплексу «Бук-М1-2», истре-
бителям Су-30 и МиГ-29СМТ, самолетам-перехват-
чикам МиГ-31Э, другим вооружениям».

Воронежская область ищет 
разработчика инвестконцепции

Главное управление экономического развития Во-
ронежской области объявило конкурс на разработ-
ку инвестиционной концепции и технико-экономи-
ческого обоснования создания индустриального пар-
ка (промышленной зоны) строительной промышлен-
ности. Начальная цена конкурса составляет 5,5 млн 
рублей. Разработчики до середины декабря 2008 го-
да должны подготовить научное обоснование созда-
ния Семилукско-Хохольского парка. Это будет парк 
строительной промышленности. В этих районах есть 
природные запасы глины и песка, уже началось стро-
ительство кирпичного завода, предполагается разме-
щение других строительных производств, в частнос-
ти, стекольного. При разработке документов победи-
тели конкурса должны будут провести анализ мно-
гочисленных характеристик будущего парка, в част-
ности, учесть наличие необходимой инфраструктуры, 
тех или иных мощностей, кадровых и сырьевых ре-
сурсов, земли и многого другого. А в итоге админис-
трация хотела бы получить четкий план действий по 
организации того или иного парка, методов управле-
ния им. Кроме того, разработчики должны обосновать 
правильность выбора специализации парка, рассчи-
тать экономический эффект от его создания. Также 
они должны будут представить администрации спи-
сок потенциальных инвесторов.
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Всех собравшихся на 
торжественную це-
ремонию открытия с 
началом нового дела 

поздравили заместитель гу-
бернатора области Вячеслав 
Клейменов, первый замести-
тель председателя Облдумы 
Татьяна Мещерякова, глава 
Панинского муниципального 
района Александр Симаков.

— Воронежская область 
— один из регионов, кото-
рый занимает лидирующие 
позиции по инвестиционной 
привлекательности и зако-
нодательной базе, — отме-
тил, Вячеслав Клейменов. 
— На инвестиционном фо-
руме, который прошел в ию-
не, был подписан ряд согла-
шений. Строительство но-
вого перерабатывающего 
мини-завода — один из та-
ких примеров. Причем важ-
но, что инвесторами высту-
пают представители регио-
нальных бизнес-структур. 
Область будет оказывать по-
сильную помощь в развитии 
данного предприятия.

— Я рад, что на Панинской 
земле будет возводиться про-
мышленное предприятие, — 
начал свое поздравление гла-
ва Панинского района Алек-
сандр Симакова. — Это пер-
вый завод, который с нуля на-
чинает новое строительство. 
После ввода объекта в эксплу-
атацию более 400 млн рублей 
будет поступать в бюджеты 
всех уровней, из них почти 
13 млн рублей — в Панинс-
кий район, 67 млн — в облас-
тной бюджет. В районе поя-
вятся дополнительные рабо-
чие места, достойная зарпла-
та и как следствие — улучше-

ние жизни его жителей. Уже 
сейчас новое предприятие по-
могает социальной жизни на 
селе — школам, больнице. Я 
хочу поблагодарить и поздра-
вить всех присутствующих с 
закладкой первого камня.

Панинский район для 
строительства завода по пе-
реработке углеводородного 
сырья был выбран не слу-
чайно. Руководство нового 
предприятия особенно тща-
тельно искало площадку, 
которая должна была удов-
летворять многим требова-
ниям. Рассматривались зем-
ли Лискинского, Семилукс-
кого районов, однако оста-
новились на Панинском 
участке. Во-первых, терри-
тория уже использовалась 
для нужд «Сельхозхимии», 
во-вторых, расположена она 
в 60 километрах от Вороне-

жа. В-третьих, рядом прохо-
дят железнодорожные пути 
и есть станция. И, наконец, 
что не менее важно, площад-
ка под строительство нового 
промышленного предпри-
ятия максимально прибли-
жена к жилому сектору.

Создание мини-завода 
для получения из газового 
конденсата высокооктано-
вых неэтилированных ав-
тобензинов и экологически 
чистого дизельного топли-
ва продиктовано временем и 
экономической потребнос-
тью. По оценкам аналитиков 
Воронежской топливной ас-
социации, потребление ди-
зельного топлива и автобен-
зинов в 2007 году состави-
ло около 70 тыс. тонн зимой 
и 90 тыс. тонн летом ежеме-
сячно. Основной прирост 
потребления приходится на 
высокооктановые бензины 
и дизтопливо. Производс-
тво АИ-95 и АИ-98 качест-
ва Евро-2 и Евро-3 в стране 
составляет 2% от всех ГСМ, 
их потребление в Воронеже 
составляет 15-20% от всей 
реализации. При этом доля 
потребления высокооктано-
вых автобензинов устойчи-
во растет на 3-5% в год.

— Высокооктановый не-
этилированный автобензин 
качества Класса-4 и Класса-
5 сегодня никто не произво-
дит: ни малая нефтеперера-
ботка, ни большая, — расска-
зывает директор ООО «Мо-
дуль» Евгений Ванин. — Все 
нефтеперерабатывающие за-
воды, построенные в 50 — 
60-е годы, требуют полной 
реконструкции. Оборудова-
ние на них морально и фи-
зически устарело, необходи-
мо внедрение современных 
технологий. Если сущест-
вующее положение не изме-
нить, то Россия будет толь-
ко вывозить сырую нефть, 
а ввозить готовое топливо. 
Для того чтобы этого не про-
изошло, и строится новый 
завод, который будет выра-
батывать высокооктановый 
бензин, соответствующий 
качеству Класса-3, Класса-4 
и Класса-5. Как показали со-
бытия текущего года, страте-
гически решение было при-
нято правильно. Заводы, по-

добные нашему, строятся и в 
других регионах, например, 
«Татнефть» возводит но-
вый современный завод по 
переработке углеводородно-
го сырья в Татарии.

Проект перерабатываю-
щего мини-завода для ком-
пании «Модуль» разработан 
компанией «Петербургне-
фтестрой», которая специа-
лизируется на процессе вто-
ричной переработки бензи-
новой фракции. В этой ор-
ганизации имеются специ-
алисты с большим опытом 
работы. Наше предприятие 
будет не только построе-
но «с нуля», но и оснащено 
последними научными до-
стижениями, включая и на-
нотехнологии. Мы сотруд-
ничаем с проектировщика-
ми, поставщиками оборудо-
вания и учеными.

Сырьем для предпри-
ятия будут служить газо-
вый конденсат в объеме 100 
тысяч тонн в год и прямо-
гонный бензин в объеме 55 
тысяч тонн.

Планируемый размер ин-
вестиций — 1 млрд 297 млн 
рублей. Новое предприятие 
должно вступить в строй в 
2009 году. На сегодняшний 

день компанией «Модуль» 
в проектирование и строи-
тельство вложено пятьдесят 
восемь миллионов рублей 
собственных средств. Одно-
временно идут переговоры с 
инвесторами (которых весь-
ма много), желающими при-
нять участие в строительстве. 
К сожалению, мировой эко-
номический кризис затягива-
ет некоторые переговоры. Но 
все же есть уверенность, что 
все задуманное исполнится, 
заключил Евгений Ванин.

Задача, которую ставят 
перед собой инвесторы, 
весьма достойная: стабиль-
ное обеспечение потребите-
лей Воронежской области 
нефтепродуктами европей-
ского качества по конкурен-
тоспособным ценам, а так-
же обеспечение независи-
мости областного рынка от 
установленных действую-
щими нефтеперерабатыва-
ющими заводами цен.

Ольга КОРТУНОВА

Глобальная задача 
мини-завода

Текущий год богат на открытие в Воронежской области 
новых промышленных производств и на строи-
тельство объектов социальной сферы. особенно 
урожайным явился август, однако сентябрь смело 
перенял эстафету, и практически каждую неделю 
в разных районах области и города перерезалась 
красная ленточка как символ завершения строи-
тельных работ и начала самостоятельной жизни то-
го или иного объекта. В скором времени в рабочем 
поселке Панино откроется завод по переработке 
углеводородного сырья, а пока 25 сентября состо-
ялась торжественная церемония закладки первого 
камня нового мини-завода ооо «Модуль».

ВНИМАНИЕ!
Финал конкурса «Золотые руки 

2008» состоится 20-22 ноября теку-
щего года. К участию приглашаются 
специалисты следующих профессий:

■ токарь (соревнования пройдут на 
базе ГУО Воронежский колледж про-
фессиональных технологий, экономи-
ки и сервиса);

■ фрезеровщик (на базе ГУО Воро-
нежский колледж профессиональных 
технологий, экономики и сервиса);

■ электромонтер по обслуживанию 
промышленного оборудования (на ба-

зе ГУО начального профессионально-
го образования профессиональный ли-
цей № 4);

■ сварщик (на базе ГУО началь-
ного профессионального образова-
ния «Профессиональный лицей № 7 
г. Воронежа»);

■ монтажник санитарно-техничес-
ких систем и оборудования (на базе 
ГУО начального профессионального 
образования «Профессиональный ли-
цей № 7 г. Воронежа»);

■ оператор станков с ЧПУ (на ба-
зе ГОУ ВПО Воронежского госу-

дарственного технического универ-
ситета).

Финальный этап конкурса пройдет 
по трем номинациям:

■ «Лучший по профессии» — для 
участников конкурса старше 30 
лет;

■ «Лучший молодой рабочий» — 
для молодых рабочих промышлен-
ных предприятий области до 30 лет 
включительно.

■ «Лучший среди учащихся учреж-
дений профессионального образова-
ния» — для участвующих в конкур-
се учащихся учреждений начального 
и среднего профессионального обра-
зования.

Подробная информация на сайте 
www.rspp-vrn.ru.

■ создание условий для 
повышения конкурентос-
пособности промышленно-
го производства с использо-
ванием потенциала малого и 
среднего предприниматель-
ства, повышение эффектив-
ности взаимодействия про-
изводственных предпри-
ятий и органов власти;

■ обмен практическим 
опытом по вопросам подде-
ржки и развития малого и 
среднего предприниматель-
ства в сфере промышленно-
го производства и иннова-
ций с учетом изменений в 
действующей нормативно-
правовой базе;

■ обобщение накопленно-
го опыта и выбор наиболее 
эффективных подходов.

Ожидаемое количество 
участников — не менее 500 
из более чем 35 регионов 
России, а также зарубеж-
ных стран.

В рамках Форума прой-
дет ряд мероприятий:

■ VII Межрегиональ-
ная Конференция «Пред-
принимательство в про-
мышленности: пути раз-
вития»;

■ «Биржа субконтрактов» 
— переговоры между малы-
ми и крупными предприяти-
ями по размещению произ-
водственных заказов

■ Семинар — тренинг для 
малых и средних произ-
водственных предприятий 
по вопросам борьбы с рей-
дерскими захватами — Де-
ловая игра

■ Семинар для руководи-
телей малых и средних пред-
приятий по практическим ас-
пектам международного со-
трудничества в сфере произ-
водственной кооперации

■ Совещание руководите-
лей региональных центров 
субконтрактации, заседание 
Подкомитета по развитию 
субконтрактации и кластер-
ных технологий Комитета 
ТПП РФ по развитию час-
тного предпринимательства 
малого и среднего бизнеса.

«Биржа субконтрактов» — 
серия подготовленных пере-
говоров «Заказчик-Постав-
щик» по размещению круп-
ных кооперационных за-
казов — металлообработка 

(литье, механообработка, 
заготовительные операции 
и др.), продукция машино-
строения (комплектующие, 
узлы, блоки, в том числе — 
автокомпоненты, оборудо-
вание для нефтегазодобычи 
и др.). Переговоры прово-
дятся на конкурентной осно-
ве, что позволяет заказчикам 
выбирать наиболее привле-
кательные предложения.

В ходе «Бирж субкон-
трактов», проведенных в 
2007 — 2008 годах, в Моск-
ве, Туле, Ярославле, Чебок-
сарах, Санкт-Петербурге ус-
пешно размещены заказы 
российских и зарубежных 
компаний на сумму свыше 
1,6 млрд рублей.

С подробной программой, 
а также результатами 
Форума прошлых лет мож-
но ознакомиться на сайте 
www.subcontract.ru.

В период 3-4 декабря 2008 года в Москве в централь-
ном Доме Предпринимателя проводится Межре-
гиональный кооперационный Форум, основными 
целями которого являются:

Заслуживает внимания

Участие обязательно!!!
Состоялось заседание оргкомитета ежегодного областного конкурса про-

фессионального мастерства «Золотые руки», где были определены 
сроки проведения и программа мероприятий в этом году.
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Для жителей Воронежской 
области День машиностро-
ителя имеет особое значе-
ние. Воронежский регион — 

крупный промышленный центр, и 
машиностроение уже более ста лет 
является основой его благополу-
чия. Данная отрасль представля-
ет собой комплекс промышленных 
производств, а также интеллекту-
альный потенциал работников ма-
шиностроительного сектора, изго-
тавливающих средства производс-
тва, транспорт, предметы потреб-
ления, оборонную технику. Роль и 
значение машиностроения опреде-
ляется, прежде всего, тем, что это 
базовая отрасль всей экономики, 
тесно взаимосвязанная с ведущи-
ми секторами экономики и обеспе-
чивающая их устойчивое функци-
онирование, наполнение потреби-

тельского рынка, являющаяся ос-
новой развития технологического 
ядра промышленности. От уров-
ня развития машиностроения за-
висят важнейшие удельные пока-
затели валового внутреннего про-
дукта (материалоемкость, энерго-
емкость и т. д.), производитель-
ность труда в других отраслях на-
родного хозяйства, уровень эколо-
гической безопасности промыш-
ленного производства и оборонос-
пособность государства. Социаль-
ная значимость машиностроения 
определяется тем, что в целом по 
стране комплекс объединяет око-
ло 7,5 тысячи крупных и средних 
предприятий и организаций, а так-
же около 30 тысяч мелких, то есть 
около 40% от общего числа пред-
приятий, состоящих на самосто-
ятельном балансе в промышлен-
ности. Количество занятых работ-
ников в машиностроении — око-
ло 4 млн человек, что составля-
ет более трети всех работающих 
в промышленности. Таким обра-
зом, степень подготовленности и 
уровень квалификации работни-
ков машиностроения во многом 
определяет кадровый потенциал 
промышленности России. К сожа-
лению, приходится констатиро-
вать, что в нынешнем состоянии 
предприятия российского маши-
ностроения могут осуществлять 
производство конкурентоспособ-
ной продукции только для срав-
нительно узких сегментов рынка. 
По оценкам экспертов, на мировом 
рынке могут конкурировать не бо-
лее 50 российских машинострои-
тельных компаний.

В настоящее время жизненно не-
обходима переориентация отечест-
венного машиностроения на интен-
сивный, опережающий путь разви-

тия, что предполагает необходи-
мость решения комплекса нако-
пившихся взаимосвязанных и вза-
имообусловленных проблем в за-
конодательной, нормативно-пра-
вовой, финансово-экономической, 
образовательной, кадровой и иных 
сферах. При этом фактор времени 
приобретает решающее значение, 
если учесть, что развитые страны 
перевооружают свою промышлен-
ность каждые 7-10 лет. В кратчай-
шие сроки предстоит реализовать 
на практике широкомасштабный 
экономический и интеллектуаль-
ный маневр, суть которого заклю-
чается в том, чтобы восстановить и 
развить до высокотехнологичного 
уровня отрасль, находящуюся в на-
стоящее время в техническом состо-
янии, отстающем от развитых стран 
приблизительно на 30 лет. Очевид-
но, что для этого необходимо обес-
печить опережающие темпы разви-
тия. О реальности достижения стра-
тегических целей дают основания 
говорить те позитивные тенденции, 
которые складываются в экономике 
в последнее время.

В представленном в январе 2008 
года докладе Организации Объ-
единенных Наций «Экономичес-
кая ситуация в мире и прогноз на 
2008 год» отмечается, что 2007 год 
для российской экономики стал 
переломным — характер роста пе-
решел от энерго-сырьевого к ин-
вестиционно-активному.

Эксперты ООН указывают, что 
благоприятным фактором эконо-
мического роста стала переориен-
тация инвестиционных потоков 
с добывающего сектора на транс-
порт, электроэнергетику и обра-
батывающую промышленность. 
Они называют 2007 год исключи-
тельно успешным для российской 

промышленности. По их оценкам, 
рост в машиностроении составил 
24%, производстве и сборке ком-
плектующих — 20%. В ООН счи-
тают, что в 2008 году позитивные 
факторы сохранят свое действие. В 
то же время в докладе звучит пре-
дупреждение о том, что проявятся 
негативные моменты, которые бу-
дут тормозить развитие, в частнос-
ти, отсутствие конкурентных мощ-
ностей, нехватка квалифицирован-
ных кадров, сохранение инфляци-
онных издержек и ограниченные 
возможности инфраструктуры.

На воронежской земле работают 
такие крупные предприятия, как 
«Тяжмехпресс», «Рудгормаш», 
«Борхиммаш», «Воронежсель-
маш», «Водмашоборудование» и 
другие, которые известны не толь-
ко в России, но и за ее пределами. 
Они выпускают сложную продук-
цию, пополняют налогами облас-
тной бюджет, несут большую со-
циальную нагрузку.

В настоящее время машино-
строительные предприятия ре-
гиона прилагают все усилия для 
повышения эффективности сво-
ей деятельности. По сравнению 
с 2007 годом в 7,6 раза увеличи-
лись затраты на реконструкцию 
и модернизацию производства, 
объемы производства выросли на 
45,7%, заработная плата увеличи-
лась на 22,4%.

Для достижения производства 
конкурентоспособной продукции 
воронежским машиностроителям 
предстоит решить весьма серьез-
ные задачи:

■ преодоление технологическо-
го отставания от ведущих стран 
мира на основе инновационного 
обновления отрасли и диверсифи-
кации производства;

■ удовлетворение запросов пот-
ребителей в современной маши-
нотехнической продукции, отве-
чающей перспективным миро-
вым требованиям по экономичес-
кой эффективности, экологичес-
ким характеристикам и ресурсос-
бережению;

■ увеличение экспорта машино-
технической продукции.

Любое материальное производс-
тво опирается на опыт, традиции и 
профессионализм конкретных лю-
дей. Какие бы средства ни вклады-
вались в механизмы и новые, самые 
современные технологические ли-
нии, человек является ключевой 
фигурой любого технологическо-
го процесса. И только благодаря 
добросовестным работникам уда-
ется выполнять сложнейшие зада-
чи, поставленные перед нами самой 
жизнью. При всей остроте кадро-
вого вопроса на предприятиях ма-
шиностроительной отрасли, есть 
немало людей, чей самоотвержен-
ный труд и профессионализм поз-
волили воронежским предприяти-
ям уверенно смотреть вперед и ус-
пешно развиваться.

Отрадно отметить, что ОАО 
«Эртильский литейно-механи-
ческий завод» в этот праздник 
отмечает свое 50-летие со дня ос-
нования, ОАО «Тяжмехпресс» — 
55-летие.

Пользуясь случаем, сердечно 
благодарю всех работников и ве-
теранов отрасли, инженерно-тех-
нический и руководящий состав 
за добросовестный труд на благо 
нашей области. Желаю Вам, ува-
жаемые машиностроители, но-
вых производственных достиже-
ний, крепкого здоровья, стабиль-
ности и благополучия!

С праздником!

С Днем маши ностроителя!
Вячеслав КлейМеНоВ,  

заместитель губернатора 
Воронежской области

27 сентября в уютном спор-
тивном комплексе за-
вода «Рудгормаш» по 
сложившейся традиции 
собрались работники 
компании, чтобы вместе 
встретить свой профес-
сиональный праздник — 
День машиностроителя. 
Профессия машиностро-
ителя в современном 
обществе приобретает 
все большее и большее 
значение. И так как каж-
дый из нас ежедневно 
встречает и использует 
в своей обычной жизни 
результаты труда лю-
дей этой удивительной 
профессии, умеющих 
превращать металл, 
пластик и пр. в меха-
низмы, способные при-
носить нам пользу, то 
это праздник для всех. 
Тем более что даль-
нейшее развитие нашей 
цивилизации мы уже не 
мыслим без развития 
машиностроения.

Поздравляли винов-
ников торжества 
— машиностроите-
лей — представите-

ли областной, городской и 
районных администраций, 
городской думы и руко-
водство завода.

— Такой праздник в го-
ду один, — начал поздрави-
тельную речь вице-прези-
дент УГМК «Рудгормаш» 
Игорь Воробьев. — Думаю, 
что это самый важный праз-
дник по всей стране. Пото-
му что ни один прибор, ни 
одна машина не рождается 
без рук работников маши-
ностроителей. Последние 
политические и экономи-
ческие события показали, 
что на мировой арене спо-
собны считаться только с 
той страной, которая может 
за себя постоять, иметь хо-
рошую мощную экономи-
ку, обеспечить оборонную 
мощь страны и достойную 
жизнь своим гражданам. Я 
рад, что не последнюю роль 
в этом занимает машино-
строение. И в этот ясный 
день мне хочется пожелать 
здоровья вам и вашим близ-
ким, успехов в труде, счас-
тья и всего самого наилуч-
шего, с праздником вас!

Также с праздником всех 
поздравил генеральный ди-
ректор ЗАО «Рудгормаш» 
Анатолий Ларин: «Я хочу, 
чтобы этот день запомнился 
вам действительно как праз-
дник веселья и хорошего на-
строения…
Ода СБШ бурового 

станка
Как вся Россия хороша, 

так и станок наш СБШ.
Надежно бурит, хорошо, 

на диво весело, легко.
Он создан в центре 

Черноземья — Воронеж 
— тут его рожденье!

А «Рудгормаш» его отец — 
«Машметом» 

был тот молодец.
По конкурентности 

в природе нет 
в мире равных ему вроде.

Прост в управлении. 
Он крепок. Работает 

зимой и летом,
И в дождь, и в стужу, 

и в жару.
Друзья мои, я вам не вру!
Он спросом пользуется 

в мире в Корее, 
в Индии, в Каире!

На родине — в Орле, 
в Сибири!

Везде за труд ему 
почет, Америку аж 

зависть жжет.

Как вся Россия хороша, 
так и станок наш СБШ.

За что его не любить 
США?»

Заместитель губернатора 
Воронежской области Вя-
чеслав Клейменов торжес-
твенно вручил почетные 
грамоты и благодарности 
лучшим работникам заво-
да: С. И. Рукину, старшему 
мастеру цеха № 2, Н. И. Чи-
гареву, слесарю механо-
сборочных работ цеха №4, 
В. А. Ермолову, директору 
производства ЗАО «Рудгор-
маш», В. Н. Вандышеву, то-
карю цеха № 10, С. С. Коля-
гину, Р. И. Зайцевой, веду-
щему инженеру-конструк-
тору и многим другим.

Также почетными грамо-
тами работников предпри-
ятия поздравили от имени 
главы городского округа его 
заместитель Валерий Куз-
нецов; от имени городских 
депутатов председатель Во-
ронежской городской думы 
Александр Шипулин.

Праздник был в самом раз-
гаре и играл своими краска-
ми, тем временем корреспон-
дент единственной в Воро-
неже промышленной газеты 
не мог не поговорить о пла-
нах на будущее с руководи-

телями одного из крупней-
ших предприятий города.

Генеральный директор 
ЗАО «Рудгормаш» Ана-
толий ЛАРин:

— Сегодня в день празд-
ника я не хотел бы говорить 

о каких-то успехах или до-
стижениях. Но, если бы их 
не было, мы, конечно, не вы-
шли на этот праздник. Наш 
завод находится на вер-
ном пути, мы не топчем-
ся на месте, а идем вперед. 
На сегодня у нас сформи-
рован пакет заказов до кон-
ца года, есть уже намерение 
и заказы на начало следую-
щего года. Объемы произ-
водства все время возраста-
ют, и как следствие растет и 
численность персонала. Од-
нако сегодня мы ощущаем 
нехватку кадров — это одна 
из наших главных проблем, 
но она постепенно решает-
ся. Для этого имеется своя 
база по подготовке специа-
листов, привлекаем людей 

из ближнего зарубежья. К 
тому же успешно работаем 
с различными предприяти-
ями в рамках промышлен-
ной кооперации.

Сотрудничество с наши-
ми партнерами — это бли-
жайшие ГОКи «Михайловс-
кий», «Лебединскй», «Стой-
линский» — залог нашего ус-
пеха. Также мы поставляем 
продукцию на северо-запад 
в Мурманскую область, на 
Урал, практически во все ре-
гионы нашей страны.

Сейчас после выполнения 
индийского заказа мы пос-
тавляем туда запасные час-
ти для нашего оборудова-
ния, которое успешно фун-
кционирует в этой тропичес-
кой стране. Не так давно бы-
ла отгружена продукция для 
Кореи. Сейчас ведутся пере-
говоры о поставке туда буро-
вого оборудования. Планов 
много, но, чтоб не сглазить, 
все раскрывать не буду.

Президент УГМК «Руд-
гормаш» Анатолий ЧеК-
МенеВ:

— То, что предприятие 
живо и его рабочие соб-
рались здесь, уже хорошо. 

Смотрите, сколько про-
мышленных заводов на се-
годняшний день приказали 
долго жить, особенно маши-
ностроительных. Это и завод 
им. Ленина, и завод им. Ка-
линина, и завод им. Комин-
терна. Мы живы и здоровы 
и каждый год, как декла-
рировали, прирастаем при-
мерно на 15-20 процентов в 
сопоставимых физических 
единицах и ценах. Согласи-
тесь, это уже хорошо.

Предприятие стабиль-
но развивается, появляется 
много новой техники. Мы 
расширяем и постепенно за-
хватываем новую долю рын-
ка. На нашей традиционной 
технике больше расширять-
ся нельзя, а потому надо ос-

ваивать новые образцы, ко-
торые появляются практи-
чески каждый год.

К примеру, с представи-
телями Москвы и Санкт-
Петербурга мы создаем но-
вый вагон, который будет 
отвечать мировым стан-
дартам.

Как и во всей стране, на 
предприятии есть опреде-
ленная проблема с квали-
фицированными кадра-
ми. Но обучение профес-
сиональным навыкам у нас 
на производстве област-
ной администрацией было 
признано одним из лучших 
на смотре-конкурсе среди 
предприятий области. Мы 
хорошо понимаем, что под-
готовка кадров — работа не 
сиюминутная, это задел на 
будущее.

Уделяется внимание и 
занятости наших заводчан. 
То, что мы сегодня находим-
ся на таком ухоженном фут-
больном поле, лучшее тому 
подтверждение. В советс-
кое время здесь проектиро-
вался один из цехов, но его 
так и не построили. Чтобы 
пустующее место не пре-
вратилось в свалку, мы ре-
шили создать здесь стади-
он. Молодежь своими ру-
ками (только дали им тех-
нику) все это расчищала и 
строила. На данный момент 

помимо детской у нас есть 
своя взрослая футбольная 
команда. Сюда же, как на 
тренировочную базу, при-
езжают профессиональные 
футболисты.

На вопрос корреспонден-
та о планах и перспективах 
Анатолий Николаевич с 
улыбкой говорит:

— От врагов отбиться, 
чтобы дали нам спокойно 
работать и заниматься толь-
ко делом. Если предприятие 
постоянно отвлекать и со-
здать различные юридичес-
кие и прочие коллизии, то 
страдает только производс-
тво. Мы же стремимся его 
развивать.

Ольга КОРТУНОВА

Это праздник для всех

Сергей ТаМИлИН,  
директор оао «За-
вод «Водмашо-
борудование»

— Выход на мировой ры-
нок таит в себе некоторую 

угрозу для предприятий 
машиностроительной от-
расли, так ли это?

— Хочу заострить вни-
мание на такой теме, как 
вступление в ВТО. Опыт 
стран Балтии и Восточ-
ной Европы показал, что 

при слиянии национально-
го и международного рын-
ков происходит потеря на-
ционального контроля над 
целыми отраслями эконо-
мики. Подобная угроза су-
ществует и для России при 
вступлении в ВТО. Кстати, 
мы еще не являемся члена-
ми этой международной ор-
ганизации, а уже вслух гово-
рят о потере отечественного 
автопрома.

— Почему этот вопрос 
касается в первую очередь 
машиностроения?

— Потому что все отрас-
ли экономики являются за-
висимыми от нее. От того, 
насколько машинострое-
ние будет готово к откры-
тию границ, в итоге зави-
сит все экономическое раз-
витие страны. Какая ситуа-
ция сложилась сейчас в ма-
шиностроении? Доля инвес-
тиций в машиностроение в 
общем объеме инвестиций 
в промышленность не соот-
ветствует доле отрасли в об-
щем объеме промышленно-
го производства. Техноло-
гическое отставание усугуб-
ляется с каждым годом.

— Можно бесконечно 
долго рисовать картинны 

краха, который может на-
ступить с вступлением в 
ВТО, а можно ли назвать 
причины возможного кра-
ха и приложить усилия, 
чтобы его избежать?

— В первую очередь, это 
управление, кадры, инно-
вации и производственные 
технологии. К понятию «ме-
неджмент» мы уже привык-
ли, и даже есть бизнесмены, 
которые эффективно поль-
зуются инструментами уп-
равления. Но даже привле-
кая современные управ-
ленческие технологии, мы 
не устраним тот техноло-
гический разрыв, который 
сейчас существует между 
мировыми и отечественны-
ми производителями. Зада-
ча технического перевоору-
жения и модернизации ма-
шиностроения наталкивает-
ся на проблему подготовки 
профессиональных кадров, 
значительная часть которых 
утрачена в 1990-е годы. Пе-
реход на новые технологии 
производства в настоящее 
время затруднителен и от-
кладывается на более поз-
дние сроки. Производс-
твенная сфера ждет прихо-
да молодых специалистов, 

способных принять совре-
менные технологии, но ид-
ти на предприятие, на кото-
ром работает старое обору-
дование, молодежь не хочет. 
Получается замкнутый круг 
и здесь нужно брать иници-
ативу в свои руки, выходить 
с предложениями на учреж-
дения СПО, вузы, власть, 
решать проблему повыше-
ния привлекательности ра-
бочих и инженерных спе-
циальностей, повышать ка-
чество подготовки молодых 
специалистов.

— Какие из названных 
вами мер предприняты на 
Вашем заводе?

— У нас на заводе «Вод-
машоборудование» разра-
ботана программа, которая 

должна позволить предпри-
ятию смягчить кризис кад-
ров рабочих специальнос-
тей, который уже начал обоз-
начаться. В нее мы включи-
ли все доступные способы 
решения проблемы обеспе-
чения предприятия кадра-
ми и только приступили к 
ее реализации, поэтому го-
ворить о каких-либо резуль-
татах еще рано. Скажу од-
но — программа рассчитана 
на длительный период: раз-
вить и закрепить необходи-
мые изменения на заводе за 
короткий промежуток вре-
мени нельзя.

— Что же тогда позволя-
ет предприятию сейчас де-
ржаться «на плаву», при-
чем довольно успешно?

— Мы собрали хорошую 
группу менеджеров, восста-
новили и развили сущест-
вующие мощности заво-
да. Но дальше двигаться в 
этом направлении — это эк-
стенсивный путь развития, 
и он не может быть долгим, 
поэтому следующий шаг — 
технологическое перево-
оружение, которое будет 
осуществляться постепен-
но, не прибегая к останов-
ке предприятия.

Проблемы машиностроения преодолимы
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Однако самого заво-
да в том виде, в ка-
ком большая часть 
воронежцев его зна-

ет, уже не существует. К со-
жалению, современные оте-
чественные станки не могут 
составить конкуренцию ве-
дущим зарубежным произ-
водителям этой техники ни 
по качеству, ни по точности, 
ни по производительности, 
а также по комфортным ус-
ловиям работы на ней. Но у 
российских предприятий, в 
том числе тех, которые мы 
по привычке называем стан-
козаводом, есть свои козы-
ри. О том, как сегодня жи-
вет ООО ПФК «Воронеж-
ский станкозавод — хол-
динг», рассказывает его ге-
неральный директор Нико-
лай Бородкин.

Станки — это продукт 
длительного пользования, 
их нормативный срок служ-
бы в среднем от 8 до 12 лет. 
Однако на сегодня состоя-
ние основных фондов про-
мышленных предприятий 
таково, что в течение пос-
ледних двадцати лет о за-
мене существующего ста-
ночного парка приходилось 
только говорить. Для реаль-
ной работы в этом направле-
нии у предприятий не было, 
да и сейчас нет денег. А раз 
спрос на новые станки упал, 
ООО ПФК «Воронежский 
станкозавод — холдинг» 

начало осуществлять ка-
питально-восстановитель-
ный ремонт уже имеющих-
ся станков, причем с их мо-
дернизацией. Усовершенс-
твованные и отремонтиро-
ванные станки мы ставим 
на гарантийное обслужива-
ние и осуществляем их тех-
ническое сопровождение. 
В настоящее время специа-
листы предприятия берутся 
за ремонтные работы любо-
го оборудования, а когда-то 
начинали с восстановления 
только токарных станков.

Еще одним направлением 
деятельности «Воронежс-
кий станкозавод — холдинг» 
является выпуск для Лис-
кинского завода «Спецже-
лезобетон» запасных частей 
и узлов для производствен-
ного оборудования. Нами 
делаются закладные детали 
для железобетонных шпал и 
оснастка для их изготовле-
ния. Очень много и хорошо 
мы работаем с металлурги-
ческими комбинатами.

Сегодня совокупность 
всех трех направлений рабо-
ты позволяет нам говорить 
не только о выживании, но 
и строить нормальную про-
изводственную жизнь. Хотя 
для достижения более высо-
ких результатов необходи-
мо решение проблем, кото-
рые отравляют жизнь мно-
гим предприятиям, располо-
женным на площадке быв-

шего Воронежского станко-
завода. Связаны они, прежде 
всего, с действиями нового 
собственника — ООО «Про-
минтер», который под раз-
ными предлогами пытается 
избавиться от малых пред-
приятий. Для этого то огра-
ничит въезд автотранспорта 
путем перекрывания ворот, 
то отключит подачу возду-
ха, электроэнергии, воды, то 
запретит работать в сверх-
урочное время и в выходные 
дни и много чего еще, вплоть 
до порчи принадлежащего 
малым предприятиям иму-
щества. Из-за этих проблем 
наше предприятие не имеет 
возможности запустить на 
полную мощность програм-
му производства воронеж-
ских плугов, так как их се-
рийное производство требу-
ет привлечения значитель-
ных финансовых ресур-
сов, а какой банк дает кре-
дит предприятию, ведущему 
«боевые действия». Хотя на-
ши плуги серии «Богатырь» 
зарекомендовали себя луч-
ше зарубежных аналогов и 
востребованы селом. Их се-
рийное производство поз-
волило бы создать допол-
нительно около сотни рабо-
чих мест и добавить к бюд-
жету города и области не 
один миллион рублей.

К тому же много заказов 
раньше производилось на 
основе промышленной ко-

операции: чем-то мы помо-
гали заводу, какие-то за-
казы они размещали у нас. 
Теперь ООО ПФК «Воро-
нежский станкозавод — хол-
динг» сотрудничает с «Руд-
гормашем», «Водмашобору-
дованием» и другими пред-
приятиями, хотя выполнить 
данные заказы можно было 
бы через сто метров в сосед-
нем цеху. Но экономичес-
кую выгоду перехлестнула 
политика противостояния.

Но еще более глобальной 
проблемой, с которой столк-
нулось не только наше пред-
приятие, является нехватка 
и старение квалифициро-
ванных кадров. На произ-
водстве много рабочих, воз-
раст которых подходит к 
60 годам. Молодежи мало. 
За годы перестройки слово 
«рабочий» стало чуть ли не 
ругательным. Обидно. По-
тому что именно они — на-
стоящие квалифицирован-
ные рабочие — являются су-
тью и опорой нашего индуст-
риального общества. И ник-
то не хочет заниматься раз-
витием и поднятием прести-
жа рабочих профессий. Вот 
только ваша газета изредка 
печатает статьи этой темати-
ки. А хотелось бы иметь сис-
тему и масштабные програм-
мы в этом направлении и пе-
рестройку всех средств мас-
совой информации, в пер-
вую очередь телевидения и 
Интернета, от глянцевости, 
лоска и насилия к нормаль-
ным человеческим отноше-
ниям и ценностям.

Ирина  ПыРКОВА

Îêòÿáðü 2008 ã.

— В последние годы в жизни 
ООО «Грибановский машиностро-
ительный завод» произошло много 
перемен. Долгие годы оно успеш-
но занималось производством обо-
рудования для легкой промышлен-
ности: станков для выделки шкур, 
ремонта обуви, раскроя ткани. Од-
нако это легко удалось разрушить в 
90-е годы, когда по всей стране на-
лаженные хозяйственно-экономи-
ческие связи были оборваны. Пос-
тепенно предприятие было доведе-
но до процедуры банкротства. 2004 
год стал для ООО «ГМЗ» перелом-
ным. После смены собственника и 
перепрофилирования производства 
на выпуск технологического обору-
дования для предприятий нефте- и 
газодобывающей, нефтеперераба-
тывающей, химической и металлур-

гической отраслей промышленнос-
ти завод постепенно ожил. Сегодня 
трудно представить, как выглядел 
Грибановский завод пять лет назад. 
Заброшенные холодные цеха никак 
не ассоциировались с началом ново-
го тысячелетия. Но даже в этих ус-
ловиях в 2004 году удалось выпус-
тить продукции на 14 миллионов 
рублей. Затем из года в год объ-
емы производства наращивались, 
и вместе с этим менялись и усло-
вия труда. В прошлом году пред-
приятие выпустило продукции на 
166 миллионов, а по итогам теку-
щего года ожидается, что будет про-
изведено оборудования на 300 мил-
лионов рублей. Причем сегодня с 
уверенностью можно сказать, что 
завод выпускает продукцию высо-
кого качества, потому что такие из-
вестные компании, как «Газпром», 
«Лукойл», «Транснефть», «ТНК» 
и другие, успешно сотрудничают с 
грибановскими производителями.

— на Первом Воронежском ин-
вестиционном форуме «Партнерс-
тво регионов — конкурентоспособ-
ность России» Вы представляли 
проект о развитии предприятия. 
Удалось ли найти инвесторов?

— К сожалению, нет. До сих пор 
расширение и модернизацию про-
изводства мы проводили на собс-
твенные деньги, но их, как всегда, 
на все не хватает.

А к 2011 году нами запланиро-
вано увеличение численность пер-
сонала в два раза, и доведение объ-
емов производства до миллиарда 
рублей в год. Через инвестицион-
ный форум мы надеялись привлечь 
потенциальных инвесторов для бо-
лее оперативного развития бизне-
са. Хоть мы и не получили ожида-
емого результата, однако участие 
в форуме, бесспорно, положитель-
но сработало на укрепление имид-
жа предприятия. Справедливости 
ради надо отметить, что наша про-
дукция хорошо известна в России 
и странах СНГ. Особенно плодо-
творно мы сотрудничаем с Украи-
ной, Казахстаном, Таджикистаном, 
Туркменией и Узбекистаном.

— В настоящее время предпри-
ятие демонстрирует высокие тем-
пы собственного развития. Являет-
ся ли это следствием высококлас-
сной работы его менеджмента?

— Высокие производственные 
показатели — это результат сла-
женной работы всего коллектива. 
И смею заверить, мои слова не явля-
ются дежурными. В основе трудово-
го коллектива стоят производствен-
ники со стажем — надежные, опыт-
ные специалисты, способные пере-
дать свои навыки и умения моло-
дым. Высококвалифицированные 
кадры — это животрепещущая те-
ма. Причем о преемственности по-

колений мы стараемся заботиться, 
начиная с детсадовского возрас-
та. Конечно, наши усилия нельзя 
назвать полномасштабным шефс-
твом, но по мере сил мы помогаем 
и детскому садику, и школе № 2 в 
Грибановке, и профессиональному 
лицею № 27 в Борисоглебске, кото-
рый занимается подготовкой специ-
алистов машиностроительного про-
филя. Причем многие его студенты 
проходят практику на нашем пред-
приятии. А в дальнейшем надеемся, 
что на его базе будет открыт фили-
ал Воронежского государственного 
технического университета. Все ус-
ловия для этого созданы.

Мы отлично понимаем, что в на-
стоящее время только высокой за-
работной платой трудно привлечь 
и удержать специалистов. Потому 
особо занимаемся улучшением ус-
ловий труда на производстве, а так-
же созданием других факторов, сти-
мулирующих молодых людей рабо-
тать на нашем заводе. Не последнюю 
роль в этой цепочки играет решение 
жилищного вопроса. В скором буду-
щем молодым специалистам будет 
предоставляться служебное жильё. 
Пока у нас имеется девять квартир, 
но ведь это только начало.

Систематические планомерные 
усилия с нашей стороны и недав-
няя масштабная кампания по при-
влечению новых кадров дали свои 
плодотворные результаты: 40 че-
ловек пополнили производствен-
ные цеха. Уверены, за ними при-
дут следующие.

Алла ВлАСеНКО

«Воронежский станкозавод — холдинг» —
отстоять и упрочить позиции

Воронежский станкозавод — некогда ведущее пред-
приятие машиностроительной отрасли — в насто-
ящее время утратил свои былые позиции. В 90-х 
годах прошлого столетия, чтобы выжить в условиях 
дикой рыночной экономики, на заводе было создано 
несколько малых предприятий, вернее, отдельные 
производства были выделены в самостоятельные 
структуры, многие из которых, заняв свою нишу, 
успешно функционируют в настоящее время.

Завидные темпа роста
В 60-е годы прошлого века продукция Грибановского машино-

строительного завода была известна далеко за пределами 
Воронежской области и поставлялась на экспорт в Италию, 
Румынию, Болгарию, арабские страны. Предприятие явля-
лось градообразующим, и его успешная работа гарантировала 
экономическое развитие всего Грибановского района. За свою 
70-летнюю историю завод прошел и становление в годы первых 
пятилеток, и организацию и развитие стахановского движения, 
а также лихолетье военной эвакуации, мощный подъем совет-
ской промышленности, перестроечную разруху и банкротство. 
Но выжил. И сегодня, преображенный, уверенно наращивает 
производственные объемы. С вопросом о том, чем сегодня живет 
предприятие, мы обратились к его директору Сергею Канышеву.

«Космос-Нефть-Газ» — 
один из крупнейших 
технопарков Вороне-
жа. Его отличительной 

чертой является целенаправленная 
деятельность нефтегазовой тема-
тики. Внутреннее устройство тех-
нопарка, а именно: базовая органи-
зация ЗАО «Центр Космос-Нефть-
Газ», являющаяся собственником 
территорией; управляющая компа-
ния — ООО «Финансово-промыш-
ленная компания «Космос-Нефть-
Газ»; сервисная компания, занима-
ющаяся обслуживанием террито-
рий; и, естественно, резиденты, а 
таковых здесь десять, — позволя-
ет плодотворно работать всем под-
разделениям холдинга. Приори-
тетными направлениями деятель-
ности технопарка являются: раз-
работка и производство новых ви-
дов оборудования для нефтегазо-
вой и химической промышленнос-
ти, новых материалов, нанотехно-
логий, биотехнологий, информа-
ционных технологий, разработка 
диагностических и лечебных тех-
нологий и новейшей медицинской 
аппаратуры.

В настоящее время новые тех-
нологии появляются на стыке 
различных областей фундамен-
тальной науки и прикладных ис-
следований. Задача технопарка 
в том, чтобы развивать научные 
исследования и внедрять резуль-
таты этих исследований в произ-
водство; создавать и развивать но-
вые наукоемкие технологии, ор-
ганизовывать производства, кото-
рые способны выпускать продук-
цию, импортируемую сегодня из-
за рубежа; создавать новые рабо-

чие места, повышать квалифика-
цию руководителей инновацион-
ных предприятий.

Подробнее обо всем, чем зани-
мается технопарк «Космос-Нефть-
Газ» и какие у него планы на бу-
дущее, нам рассказал Игорь Арис-
тов, заместитель исполнительно-
го директора по инновационным 
проектам инновационного цент-
ра «Промышленные нанотехноло-
гии», кандидат химических наук.

— Компания «Космос-Нефть-
Газ» целенаправленно создала две 
специализированные инноваци-
онные структуры — технопарк 
«Космос-Нефть-Газ» и иннова-
ционный центр «Промышленные 
нанотехнологии».

Миссией технопарка является 
обеспечение максимальной выго-
ды заинтересованным организаци-
ям и поддержка их в достижении 
таких целей, как получение при-
были, увеличение оборота, полу-
чение новых заказов, запуск новых 
технологий, продуктов и услуг. На 
базе технопарка, не считая аренда-
торов, находятся десять резиден-
тов, которые непосредственно за-
няты в производстве технопарка, 
самыми заметными из них явля-
ются научно-исследовательский 
центр «Космос-Нефть-Газ», «Не-
фтехимпроект «Космос-Нефть-
Газ», производственный комплекс 
«Космос-Нефть-Газ», инноваци-
онный центр, который я уже на-

зывал выше, «Тендер», НПО «По-
люс» и другие. Есть у нас совмест-
ное предприятие с чехами, которое 
занимается производством ветря-
ных установок; организация по 
литейному производству. Сейчас 
готовится помещение специаль-
но под заказчика, который соби-
рается организовать выпуск плас-
тиковых конструкций окон, две-
рей. Также планируется создание 
одной из инновационных компа-
ний по производству наноцеллю-
лозы — нового материала, кото-
рый будет производиться из от-

ходов древесины. Это замена уг-
леродных пластиков. Продолжа-
ем готовить площади порядка де-
сяти тысяч квадратных метров под 
будущих резидентов технопарка. 
Все это идет неспеша, потому как 
привлекаются собственные средс-
тва, никаких денег извне «Космос-
Нефть-Газ» не получает.

Сама компания «Космос-Нефть-
Газ», вернее, группа компаний, за-
нимается разработкой и произ-
водством оборудования для нефте-
газовой промышленности. Боль-
шинство технологий, которые мы 
используем, пришли к нам из кос-

мической отрасли. Мы выпуска-
ем различные панели управления. 
Данная продукция предназначена 
для управления технологическим 
процессом без постоянного при-
сутствия человека. Так называе-
мый «Программно-аппаратный 
комплекс» используется на раз-
личных трубопроводах нефтегазо-
вой отрасли в тяжелых природных 
условиях. Также делаем различ-
ные горелки и поджигатели фа-
кельных установок, комплектую-
щие части. Компания имеет дол-
госрочное соглашение с «Газпро-

мом», который является основным 
заказчиком и потребителем нашей 
продукции и его «дочки».

В технопарке работает более 700 
человек квалифицированных рабо-
чих, доктора наук и профессора, а 
также выпускники технологичес-
кой и технической академий. На ба-
зе технопарка планируется созда-
ние Воронежского регионального 
отделения Российской технологи-
ческой академии, что привлечет на-
учные кадры, современные идеи.

Инновационный центр «Про-
мышленные нанотехнологии», ко-
торый был создан в 2007 году, вклю-

чает в себя пять крупнейших вузов 
города: ВГУ, технический универ-
ситет, технологическую академию, 
архитектурно-строительный уни-
верситет, лесотехническую акаде-
мию. Они тоже являются учреди-
телями нашего Центра.

Мы участвуем в тендерах облас-
тных программ, предлагаем науч-
ные разработки. Мы — единствен-
ное предприятие, которое занима-
ется полным циклом: от монито-
ринга всех потребностей, монито-
ринга возможностей до разработ-
ки и внедрения в производство. В 

отдельных случаях мы занимаемся 
производством своих разработок.

«Космос-Нефть-Газ» на свои 
средства занимается проектиро-
ванием, выпуском опытной пар-
тии, проводит все необходимые ис-
пытания и после этого предлагает 
свою продукцию тому же «Газпро-
му». Если наши интересы совпада-
ют, то заключается контракт уже 
на покупку готового изделия. Но 
это не исключает участия в тенде-
рах. Недавний пример: мы разра-
ботали информационную техноло-
гию мониторинга качества инсу-
линотерапии для больных сахар-
ным диабетом. В итоге система ра-
ботает, и мы ее сдали заказчику.

От других технопарков нас отли-
чает целенаправленность — в дан-
ном случае нефтегазовая тематика 
— меняться она не будет, мы пла-
нируем только расширять свои 
возможности, недавно «Космос-
Нефть-Газ» получил лицензию на 
производство оборудования для 
атомных станций, и это может раз-
виться как новое направление.

Другое наше отличие в том, что 
управляющая компания может 
брать в управление своих резиден-
тов и всяческим им содействовать 
и помогать. Мы входим в капитал 
резидента, и начинается венчурная 
схема. Для зарождающихся компа-
ний это достаточно выгодно.

Ольга КОРТУНОВА

Технопарк «Космос-Нефть-Газ»

ХХ век по праву считается космической эрой. XXI начинается со 
стремительного развития нанотехнологий. И, как пелось в про-
шлом веке, «… то ли еще будет, ой-ой-ой». Нанотехнологии в 
инновационной деятельности уже сейчас играют важную роль 
в мировой экономике. Владение новыми сверхсовременными 
возможностями — важнейший фактор конкурентоспособности 
предприятия. Сегодня этому уделяется особое внимание, поэ-
тому старые предприятия, морально и физически устаревшие, 
переоборудуются, а на их базе создаются новые, отвечающие 
всем современным требованиям технологические центры. Так, 
на базе завода радиодеталей НПо «Полюс» сейчас работает 
холдинг «Космос-Нефть-Газ», который был создан в 2006 году, 
а 2008 году он получил статус технопарка.

Швейцарец Ив Росси 
впервые в истории 
перелетел через ла-Манш 
на реактивном монокрыле. 
а в него не верили

Впервые в истории мировой 
авиации швейцарец Ив Росси 
преодолел пролив Ла-Манш, раз-
деляющий Францию и Англию, 
на новом виде летательного аппа-
рата — портативном реактивном 
монокрыле. Он преодолел на нем 
34 километра.

Ив Росси стартовал в пятницу 
с самолета над французским при-
морским городом Кале на высоте 
2,5 тыс метров. Сразу после того, 
как он покинул борт, в действие 

был приведен электромотор, кото-
рый расправил крыло за его спи-
ной. Вслед за этим Росси запустил 
расположенные под ним четыре 
миниатюрных двигателя.

Монокрыло, сконструирован-
ное и собранное самим Росси, на-
девается на плечи наподобие рюк-
зака, однако имеет более слож-
ную систему фиксации, отмеча-
ет ИТАР-ТАСС. Через 15 минут 
авиатор достиг английского го-
рода Дувр и приземлился с помо-
щью двух парашютов, прикреп-
ленных к крылу.

Максимальная скорость полета 
«реактивного человека», достига-
ла 185 километров в час и весь пе-
релет занял всего-навсего 10 ми-

нут. Приземлившись на англий-
ском берегу, Росси был в востор-
ге и не уставал твердить, что чувс-
твует себя «просто великолеп-
но, отменно». «Я хочу добавить 
только одно, — продолжил он, — 
спасибо всем, кто совершил это 
со мной», — цитирует его слова 
британский телеканал Sky News.

Росси смог осуществить пере-
лет лишь с третьей попытки — две 
предыдущие в среду и четверг — 
пришлось перенести из-за небла-
гоприятных погодных условий.

49-летний «реактивный чело-
век», налетавший в свое время бо-
лее тысячи часов в свою бытность 
военным летчиком, выбрал точ-
но тот же маршрут, что и француз 

Луи Блерио, который 99 лет назад 
стал первым пилотом, перелетев-
шим через Ла-Манш на самолете, 
передает «Интерфакс» со ссыл-
кой на швейцарские СМИ. У Рос-
си не было с собой никаких нави-
гационных приборов. А для того, 
чтобы изменять направление по-
лета, ему нужно было двигать го-
ловой, руками и плечами.

Авиатор представил свою раз-
работку 55-килограммового мо-
нокрыла, сделанного из карбо-
на и имеющего размах три мет-
ра, на международном салоне ин-
новаций и изобретений в Жене-
ве в прошлом году, однако специ-
алисты встретили ее скептически, 
сообщает ИТАР-ТАСС.

Первое испытание устройства 
состоялось 24 июня 2004 года: Ив 
выпрыгнул из самолета на высо-
те 4000 метров. Прежде чем за-
пустить мотор, он опустился в 
свободном полете на высоту до 
2500 метров, и после запуска про-
летел еще 30 секунд, ожидая, ког-
да вращение мотора станет ста-
бильным. А затем отправился в 
горизонтальный полет над зем-
лей на высоте 1600 метров, ко-
торый продолжался 6 минут 30 
секунд.

А в мае нынешнего года Ив Рос-
си совершил пробный полет над 
Альпами. Тогда летчику удалось 
пробыть в воздухе 12 минут при 
скорости полета 360 км в час.

■ эТо ИНТеРеСНо ■
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NAFTAECO инновационная 
компания и Главное управ-
ление по промышленности, 
транспорту, связи и иннова-
циям Воронежской области 
подписали соглашение.

В рамках реализации регио-
нальной программы разви-
тия инновационной деятель-
ности NAFTAECO иннова-

ционная компания и Главное управ-
ление по промышленности, транс-
порту, связи и инновациям Воро-
нежской области 18 сентября под-
писали двустороннее соглашение.

В соответствии с запланирован-
ными мероприятиями договора 
предполагается рост объемов про-
изводства инновационной продук-

ции — 22 млн руб. в год; расшире-
ние объемов и тематики НИОКР 
на 10 млн руб. ежегодно.

В ходе подписания соглашения 
сторонами обсуждались вопросы 
о необходимых мерах поддержки 
инноваций в промышленном сек-
торе со стороны администрации 
Воронежской области.

По мнению Германа Щукина, 
«чтобы поддержка, которую мо-
жет оказать областная админис-
трация, была эффективной, не-

обходимо глубже вникать в про-
блемы промышленных предпри-
ятий». С точки зрения К. А. Гор-
дона, «конструктивное общение 
бизнеса и власти будет способс-
твовать росту промышленного 
производства в области».

NAFTAECO инновационная 
компания входит в состав объ-
единения NAFTAECO. Она за-
нимается разработкой и про-
изводством опытных образцов 
современного нефтегазопро-

мыслового оборудования. На се-
годняшний день NAFTAECO ин-
новационная компания являет-
ся единственным в России раз-
работчиком колтюбинговых и 
насосно-бустерных установок. 
Используя ресурс собственно-
го КБ и опытного производства, 
NAFTAECO инновационная ком-
пания поддерживает высокий 
темп ввода инновационных про-
дуктов в серийное производство 
на предприятиях объединения.

Виктор ЩеРбАКОВ,  
заместитель генерального 
директора:

— Нам удалось сохра-
нить все направления по 
производству специально-
го технологического обору-
дования для выпуска мик-
роэлектроники, которы-
ми занимались в советс-
кое время. Специфика инс-
титута в том, что нас никто 
не дублирует. Поэтому, ес-
ли не сделаем мы, то остает-
ся только закупка по импор-
ту. Но новое оборудование 
чрезмерно дорогое. Иногда 
предприятия покупают обо-

рудование, бывшее в упот-
реблении. Обычно его пере-
продают посредники, кото-
рые не несут никаких обя-
зательств по гарантийному 
обслуживанию. Купить за-
пасные части невозможно, 
и тогда возникают серьез-
ные проблемы. В отличие 
от поставщиков западного 
«секонд-хенда», мы не толь-
ко выполняем гарантийные 
обязательства, но и предла-
гаем сервисное обслужива-
ние по истечении гаран-
тийного срока. В свое вре-
мя предъявлялись претен-
зии, что мы выпускали не 

очень надежное оборудова-
ние, но, бывая на предпри-
ятиях, мы видим, что те ли-
нии, которые мы поставля-
ли несколько десятков лет 
назад, по-прежнему эксплу-
атируются. В 70-е — 80-е го-
ды оборудование выпуска-
лось серийно, так как была 
высокая потребность в эле-
ментной базе. Сейчас серий-
ности нет. Как правило, мы 
выполняем разовые заказы, 
но при этом охватываем все 
направления, которые су-
ществовали раньше.

Среди наших ключевых 
направлений — оборудова-
ние для жидкостной и плаз-
мохимической обработки 
стеклянных, полупроводни-
ковых и керамических под-
ложек, оборудование для фо-
толитографических процес-
сов, получения особо чистой 
воды, испытательное обору-
дование для приборов повы-
шенной надежности, а так-
же контрольно-измеритель-
ное оборудование, которым 
занимаемся с первых лет су-
ществования института.

В 2007 году постановлени-
ем Правительства Российс-
кой Федерации утверждена 

Федеральная целевая про-
грамма по развитию элект-
ронной компонентной базы 
и радиоэлектроники на 2007 
— 2015 годы. Поэтому, мо-
жет быть, не такими темпа-
ми, как хотелось бы, потреб-
ность в оборудовании для ее 
производства растет. Сейчас 
нами разработана и передана 
для утверждения еще одна 
программа — программа со-
юзного государства Россия 
— Беларусь, в которой ра-
боты по созданию оптико-
механического и сборочно-
го оборудования будут вы-
полнять предприятия бе-
лорусского концерна «Пла-
нар». У этого сотрудничес-
тва есть исторические кор-
ни. Мы уже не первую та-
кую программу разрабаты-
ваем и выполняем. Новая 
же рассчитана на 2 этапа — 
с 2009 по 2012 и с 2012 по 
2015 годы. Она будет всеце-
ло посвящена созданию са-
мого современного обору-
дования. Программа про-
шла стадию согласованию в 
Белоруссии и в России. Сей-
час рассматривается в Ми-
нэкономразвития и Минфи-
не. Мы рассчитываем, что со 

следующего года начнется ее 
финансирование.

По техническим парамет-
рам наше оборудование со-
ответствует мировому уров-
ню. Но мы не можем опере-
жать этот уровень, посколь-
ку в силу ряда причин су-
ществует отставание в тех-
нологии производства эле-
ментной базы. Например, 
мы уже сейчас можем сде-
лать оборудование для про-
изводства пластин диамет-
ром 300 — 400 мм, но у нас 
не будет заказчиков, пос-
кольку в России предпри-
ятия пока работают с плас-
тинами 100 — 150 мм.

Мы стали использовать 
не только импортную элект-
ронную базу — ИС, мощные 
транзисторы, СВЧ-прибо-
ры, но и механическую эле-
ментную базу — пневмоар-
матуру, позиционеры, мик-
родвигатели и др. Это поз-
воляет повысить качество 
при незначительном удо-
рожании оборудования.

Одновременно пытаем-
ся решать наболевшие про-
блемы нашего предприятия. 
Во-первых, это нехватка ин-
женерных кадров. Внедрили 
машинное проектирование, 
что позволило сократить сро-

ки разработки и оперативно 
устранять ошибки проекти-
рования. Вторая болевая точ-
ка — изношенный станочный 
парк. Повысились требова-
ния к точности выпускаемо-
го нами оборудования. Если 
раньше проектные нормы со-
ставляли 1-2 мкм, то сейчас за 
рубежом достигают наномет-
ров, а у нас 0,5 мкм, 0,35 мкм, 
на передовых предприятиях 
— 0,18 мкм. Поэтому необхо-
димо повышать точность из-
готовления всех деталей. На-
ше предприятие включили в 
программу технического пе-
ревооружения, в рамках ко-
торой в прошлом году выде-
лено 9 млн рублей на при-
обретение прецизионного и 
контрольно-измерительного 
оборудования. Это швейцар-
ские токарные и французс-
кие фрезерные станки, об-

рабатывающий центр, пре-
цизионные осциллографы и 
приборы для измерения тем-
ператур. Теперь часть меха-
нической элементной базы 
можем изготавливать само-
стоятельно.

Мы пытаемся найти но-
вые направления работ с 
выходом на серийное про-
изводство, которые бы под-
крепляли нашу спецтехно-
логию. Для этого создано 
СКТБ. На этом направле-
нии активно сотрудничаем 
с ВГТУ, ВГУ, медицински-
ми организациями.

Окончание на стр. 10

–Предприятие со-
здано в дека-
бре 1990 го-
да. Начина-

ли с оборудования для пе-
реработки отходов кабеля. 
Когда в 2000 году выкупи-
ли здание, в котором распо-
лагаемся в настоящее вре-
мя, оно было разрушено, без 
окон, дверей и коммуника-
ций, на крыше росли пяти-
метровые березы. После ре-
монта появились простор-
ные и чистые цеха, уютные 
офисные помещения.

В настоящее время в груп-
пе компаний «ИРИСМАШ», 
состоящей из трех подраз-
делений: КБ, машиностро-
ительного предприятия и 
предприятия по переработке 
отходов «Промэкология», — 
работает около 150 человек. 
В соответствии с нашей кон-
цепцией группа компаний 
охватывает полный цикл от 
разработки чертежей до вы-
пуска оборудования и полу-
чения на нем конечной про-
дукции. Такой подход поз-
воляет наладить эффектив-
ную обратную связь с раз-
работчиками, выявить не-
достатки работы оборудо-
вания и оперативно опробо-
вать новые идеи. Мы выпус-
каем два вида оборудования 
— линии для комплексной 
разделки автомобильных и 
промышленных аккумуля-
торных батарей («КРАБ») 
и линии для переработки от-
ходов кабельной проводни-
ковой продукции.

Проблема переработки 
свинцовых аккумуляторов 
очень остро стоит во всем 
мире. «ИРИСМАШ» — 
единственный производи-
тель такого оборудования 
в России. В Европе сущес-
твует еще только одна фир-
ма, выпускающая оборудо-
вание для переработки ак-
кумуляторов, которая на-
ходится в Италии. Наша 
конструкция принципи-
ально отличается от италь-
янской. В «КРАБе» исполь-
зован метод мокрой сепара-
ции фракций, которые полу-

чаются при дроблении акку-
мулятора. Линия представ-
ляет собой комплекс стан-
ков и агрегатов, связанных 
между собой технологичес-
кой цепочкой. Аккумуля-
торные батареи с эбонито-
выми или полипропилено-
выми корпусами подаются 
по ленточному транспорте-
ру в загрузочный бункер из-
мельчителя, в котором про-
исходит разрушении корпу-
са батареи и слив электроли-
та в ванну. Далее транспор-
тер, оснащенный магнитным 
сепаратором, подает батареи 
в гранулятор, в котором про-
исходит их дробление. Са-
мое сложное было подобрать 
материал, который не разру-
шался бы в грануляторах от 
механических воздействий и 
обладал стойкостью к кисло-
там. При просеивании через 
мокрое сито происходит от-
деление пастообразного ма-
териала от металлического 
свинца и других компонен-
тов. Жидкая свинцовая пас-
та в виде пульпы стекает в 
ванну, откуда затем транс-
портируется насосом по тру-
бопроводу в центрифугу для 
осушения и затем ссыпается 
в тару. Металлический сви-
нец, осколки корпусов и се-
параторов батарей из мок-
рого сита поступают на виб-
ростол, где происходит отде-
ление металлического свин-
ца от основной массы. В вод-
ном сепараторе происходит 
отделение пропилена от эбо-
нита, бумажных сепараторов 
и ПВХ. Разделенные ма-
териалы просушивают-
ся, подаются транспор-
терами в тару и гото-
вы для повторно-
го использова-
ния. Уста-

новка оснащена системой 
гигиенической фильтрации 
с вентилятором. Конструк-
ция линии «КРАБ» запа-
тентована. Производитель-
ность линии от 15 до 85 тыс. 
тонн в год. Можно сделать 
комплекс большей произ-
водительностью, но это бу-
дет экономически невыгод-
но, и он будет работать с не-
полной загрузкой. Дело в 
том, что целесообразно пе-
ревозить отходы от пунк-
тов сбора на расстояние до 
500 км, иначе транспортные 
расходы «съедят» всю при-
быль. Мы работаем в основ-
ном с автотранспортными 
предприятиями Воронежс-
кой области и соседних ре-
гионов. Ближайший комп-
лекс, где не только принима-
ют, но и перерабатывают ак-
кумуляторные батареи, на-
ходится в Рязани.

У нас есть лицензия на 
обращение с опасными от-
ходами, и мы имеем пра-
во выдавать справки о 

приеме аккумуляторных 
батарей на переработку. 
Очень тесно сотрудничаем 
с комитетом по экологии.

Пользуется спросом и дру-
гая наша продукция — линия 
по переработке отходов кабе-
ля ЛПК. Она позволяет пе-
рерабатывать отходы кабель-
ной проводниковой продук-
ции путем измельчения ис-
ходного сырья на гранулы 
с последующим извлечени-
ем медных (алюминиевых) 
фракций и пластиката или 
резины. Обслуживание всей 
линии осуществляется с од-
ного пульта управления.

В связи с тем, что в настоя-
щее время ведется много ра-
бот по реконструкции пред-
приятий, организации, про-
изводящие демонтаж прово-
дов и кабелей, сталкиваются 
с проблемой их утилизации. 
Мы заключаем с ними дого-
воры на переработку отхо-
дов кабельной продукции. 

Снимаемая с кабелей ме-
таллическая броня сдается 
как металлолом, а получае-
мые в результате переработ-
ки чистую медь и пластикат 
у нас охотно покупают раз-
личные предприятия.

Выпускаем мы и линии по 
переработке нефтепогруж-
ного кабеля, которые позво-
ляют производить разреза-
ние и удаление брони и от-
деление полипропиленовой 
изоляции от медных жил.

Наше оборудование ус-
пешно работает практичес-
ки во всех регионах России 
(Москва, Санкт-Петербург, 
Самара, Екатеринбург, Ир-
кутск, Владивосток, Пермь, 
Смоленск, Калуга и т. д.) и 
СНГ (Минск, Запорожье, 
Ташкент, Кегнтау), а также в 
странах дальнего зарубежья 
— Великобритании, Герма-
нии, Польше, ОАЭ. На днях 
планируется отправка ли-
нии «КРАБ» в Литву.

Мы можем поставлять за-
казчикам не только линии це-
ликом, но и отдельные стан-
ки и агрегаты — вальцы для 
снятия изоляции с кабеля, из-
мельчитель лома, вибросто-
лы, транспортеры, магнитные 
сепараторы, системы пневмо-
транспорта, бункеры-накопи-
тели с дозирующим устройс-
твом, а также рукавные филь-
тры, предназначенные для 
эффективной очистки воз-
духа в системах вентиляции.

Со всеми предприятиями, 
на которых работает наше 
оборудование, поддержи-
вается обратная связь, про-
изводится гарантийное и 
послегарантийное сервис-
ное обслуживание, постав-
ляются запасные части.

Мы постоянно работаем 
над совершенствованием 
выпускаемого оборудова-
ния. Сейчас на повестке дня 
стоит вопрос о компьютер-
ном управлении процесса-
ми переработки отходов. Мы 
готовы двигаться в этом на-
правлении, но наши заказчи-
ки пока не готовы к удорожа-
нию продукции. Следует от-
метить, что хотя импортные 
линии компьютеризирова-
ны и стоят на порядок доро-
же, но, как признаются сами 
переработчики, которые их 
приобрели, отделение фрак-
ций на оборудовании наше-
го производства получается 
чище. Дело в том, что на им-
портных линиях использует-
ся метод водной сепарации, 
но из-за постоянного измене-
ния плотности воды разделе-
ние фракций не стабильно.

Мы участвуем во всех меж-
дународных выставках, пос-
кольку в России уже тесно-
вато. Наше оборудование 
награждалось дипломами. В 
настоящее время получили 
приглашение областной ад-
министрации вместе с деле-
гацией Воронежской области 
посетить Индию. Проспекты 
с нашими разработками бы-
ли представлены на недавнем 
международном инвестици-
онном форуме «Сочи– 2008». 
Наше предприятие постоян-
но находится в поле зрения 
областной администрации.

ООО «ИРИСМАШ» 
участвует в конкурсе «Ин-
женер года». В прошлом го-
ду была представлена линия 
«КРАБ», и мы выиграли 
конкурс в номинации «Эко-
логические проекты».

Накопленный опыт рабо-
ты специалистов компании, 
наличие собственного про-
изводства и квалифициро-
ванных инженерно-техни-
ческих кадров позволяют 
нашим изделиям конкури-
ровать с лучшими зарубеж-
ными образцами.

Валерий БОГУШеВ

НИИПМ: 
стратегический курс на инновации

28 сентября вместе со всей страной свой профессио-
нальный праздник — День машиностроителя — от-
мечал коллектив оао «НИИ полупроводникового 
машиностроения». В почти полувековой истории 
предприятия было немало славных достижений. 
Переживал институт и трудные времена при пере-
ходе экономики страны к стихии рынка. На совре-
менном этапе в обществе и на всех уровнях власти, 
наконец, происходит осознание того, что машино-
строение — это базовая отрасль экономики любого 
высокоразвитого государства, его промышленный, 
оборонный и интеллектуальный потенциал.

о сегодняшних успехах предприятия, его проблемах 
и перспективах «Промышленные вести» полу-
чили информацию напрямую от тех, кто имеет 
непосредственное отношение к определению 
научно-технической политики и стратегических 
направлений развития института.

оУНБ им. И. С. Никитина

Зайниев Г. а. эволюция и изоб-
ретатель. — М.: Academia 
2007. — 368с.

Тема этой книги — единство 
эволюции технических и 
живых систем. Автор пред-
лагает новый понятийный 

аппарат. Это позволяет сравнить 
авторскую концепцию с объясне-
ниями эволюции технологий, раз-
работанными в теории решения 
изобретательских задач, а также 
с современными теориями био-
логической эволюции. В работе 
приведен большой объем фак-
тического материала из далеких 
друг от друга областей науки и 
техники. Это дает возможность 
автору делать парадоксальные за-
ключения, в ответ на которые у 
читателя появляются не только 
возражения, но и свои собствен-
ные новые идеи.

Некоторые фрагменты этой 
книги опубликованы в Интер-
нете.

ларичев В. Д., Терещенко Б. л.  
Предупреждение преступ-
лений, посягающих на ин-
теллектуальную собствен-
ность. Научно-практическое 
пособие. — М.: Издательс-
тво «альфа-пресс». 2006. 
— 176с.

В пособии в доступной фор-
ме, на высоком професси-
ональном уровне и с исчер-
пывающей полнотой рас-

смотрено понятие исключитель-
ных прав, дана криминологичес-
кая характеристика преступле-
ний, посягающих на объекты ин-
теллектуальной собственности, 
описаны виды таких преступле-
ний. Авторы описывают крими-
нологические факторы, способс-
твующие совершению преступ-
лений в сфере интеллектуаль-
ной собственности, и указыва-
ют на организационные, техни-
ческие идеологические и другие 
меры предупреждения этих пре-
ступлений.

Особое внимание уделено пра-
вовым мерам предупреждения 
преступлений в сфере интеллек-
туальной собственности.

Книга будет интересна научным 
работникам, преподавателям, ас-
пирантам, студентам юридичес-
ких и финансовых учебных за-
ведений, сотрудникам оператив-
ных подразделений, слушателям 
и курсантам образовательных уч-
реждений, а также предпринима-
телям, работающим в сфере ин-
теллектуальной собственности, 
потребителям, желающим знать 
свои права при приобретении 
продукции данной сферы.

Зайниев Г. а. Инкубатор пер-
вичных изобретений. — М.: 
Academia 2007.

— 272 с.

В книге дано новое опреде-
ление технической систе-
мы и предложены новые 
понятия изобретатель-от-

крыватель и инкубатор первич-
ных изобретений.

В монографии показано, что при-
менение таких понятий как простая 
техническая идея, простая техни-
ческая система и иерархия абстрак-
тно-технических идей, позволяет 
вокруг любого изобретения постро-
ить группу новых, но родственных 
ему изобретений и описать их как 
интеллектуальную собственность. 
Автор предлагает свои гипотезы то-
го, как рождаются и формируются 
новые идеи, описывая шаг за ша-
гом применение своей методики и 
полученные результаты.

Книга окажет практическую 
помощь изобретателям в их твор-
ческой работе, оформлении но-
вых технических решений.

Малахов Ю. а. Защита интел-
лектуальной собственнос-
ти. — Брянск: БГТУ, 2005. 
— 96с.

Авторы рассматривают воп-
росы интеллектуальной 
собственности и ее право-
вой охраны, описывают ос-

новные институты права интел-

лектуальной собственности и их 
принципы. В работе освещены ав-
торское и патентное право, меж-
дународная патентная классифи-
кация, показана возможность пра-
вовой защиты программ для ЭВМ 
и баз данных. Для пояснения тео-
ретических положений приведе-
ны конкретные ситуативные при-
меры, имеются глоссарий и пред-
метный указатель. В приложении 
даны формы и образцы заявлений 
на охраняемые объекты.

Пособие может быть полезно 
студентам, специалистам иннова-
ционной деятельности, всем, кто 
интересуется интеллектуальной 
собственностью, методами и спо-
собами ее охраны.

Обзор подготовлен главным 
библиотекарем отдела 

естественно-научной 
и технической 

литературы 
ОУНБ  им. 

И. С. Никитина 
Григорьевой М. Н.

■ КНИжНаЯ ПолКа ■

■ ИНФоРМацИЯ ■

ооо «Ирисмаш»: 
безотходный бизнес

«ИРИСМаШ» расшифровывается как «Исследования, 
Разработка, Изготовление, Сбыт, Машиностро-
ение». За время своей деятельности компания 
зарекомендовала себя как надёжное, постоянно 
развивающееся предприятие, занимающее прочные 
позиции среди российских производителей. Выпус-
кает оборудование по переработке различных видов 
промышленных отходов, которое хорошо известно 
не только в России, но и за ее пределами. об истории 
и достижениях ооо «ИРИСМаШ» «Промышленным 
вестям» рассказал ее директор Юрий ГоВоРоВ.
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Галина КАМенеВА, на-
чальник отдела компьютер-
ных технологий:

— Отдел имеет несколько 
направлений работы. Одно 
из основных — создание и со-
вершенствование локальной 
сети предприятия, установка 
новых программ на сервере 
предприятия, позволяющих 
повысить надежность и безо-
пасность работы сети, обслу-
живание компьютеров и пе-
риферийных устройств.

Второе направление — 
разработка программного 
обеспечения (ПО) для сис-
тем управления оборудо-
ванием как нижнего, так и 
верхнего уровня. Совмес-
тно с отделом контрольно-
измерительного оборудова-
ния, который возглавляет к. 
т. н. Дмитрий Александро-
вич Ефремов, разрабатыва-
ются специальные инстру-
ментальные программные 
средства для тестеров, поз-
воляющие создавать диа-
гностические программы 
для большого ассортимен-
та полупроводниковых из-
делий. Кроме того, разрабо-
тана и эксплуатируется про-
грамма ведения оперативно-
календарного плана (ОКП) 
предприятия. Дело в том, 
что институт ведет достаточ-
но большое количество ра-
бот. ОКП — это такой жи-
вой организм, который пос-
тоянно меняется. Отслежи-
вать все изменения и дово-
дить до каждого исполни-
теля достаточно трудоёмко. 
Поэтому ОКП размещён на 
ftp-сервере с дифференциро-
ванным доступом. У дирек-
тора одна степень доступа, у 
начальника отдела другая, у 
экономиста третья. Каждый 
владеет своей информацией 
в режиме реального време-
ни и может посмотреть из-
менения в плане и сроках. 
При этом контролируется 
выполнение пунктов плана. 
Можно получить информа-
цию по выполнению работ 
ОКП по запросу за любой 
период и по любому подраз-
делению или заказу. Эта за-
дача — часть системы управ-
ления предприятием.

В отделе есть лаборато-
рия, которая занимается па-
тентно-рекламной деятель-
ностью. Мы изготавливаем 
различные рекламные ма-
териалы: буклеты, плакаты, 
визитки, презентации, ви-
деофильмы, иллюстрирую-
щие работу оборудования и 
др. В этом году впервые на-
чали работать с программа-
ми по созданию анимаци-
онных фильмов, что позво-
ляет сделать рекламу более 
зрелищной, интересной. Яр-
кий, фирменный стиль рабо-
ты наших дизайнеров при-
влекает своими необычными 
креативными решениями.

Еще одно важное направ-
ление работ отдела — созда-
ние базы данных по интел-
лектуальной собственнос-
ти предприятия: ведение 
электронного архива разра-
боток конструкторской до-
кументации, патентоведе-
ние. За годы деятельности 
института накопился уни-
кальный банк изобрете-
ний, патентов, научно-ис-
следовательских и опыт-
но-конструкторских работ. 

Мы решаем задачу по систе-
матизации этой богатейшей 
информации и перевода ее в 
удобный для хранения и по-
иска электронный вид.

ОАО «НИИПМ» явля-
ется базовым предприяти-
ем технопарка «Содружес-
тво», поэтому в нынешнем 
году все свои услуги мы на-
чали предоставлять и для 
резидентов технопарка на 
льготных условиях.

Владимир МАхАеВ,  
начальник конструкторс-
кого отдела, к. т. н.:

— В этом году проведе-
но несколько инновацион-
ных работ, наиболее круп-
ная из которых — совместно 
с «Роскосмосом». Мы при-

ступили к разработке линии 
сборки солнечных элементов 
для космических спутников, 
а также оборудования для их 
испытаний. Подобного обо-
рудования в России не было. 
Испытательное оборудова-
ние уникальное. Испытания 
солнечных батарей должны 
проводиться в глубоком ва-
кууме в диапазоне от минус 
200 до плюс 150? С. Оборудо-
вание должно имитировать 
те условия, в которых бата-
рея работает в космосе. Мы 
нашли, на наш взгляд, очень 
хорошее решение, которое 
будем патентовать.

У солнечной энергетики 
большие перспективы. Запа-
сы газа, угля и нефти не бес-
конечны и могут закончить-
ся в обозримом будущем. За-

пасы урановой руды также 
невелики. Поэтому мы при-
даем такое значение обору-
дованию для производства 
солнечных элементов.

Кроме «космической» те-
матики в настоящее время 
заключаем до-
говоры на изго-
товление испы-
тательных камер 
для больших ин-
тегральных схем.

Постоянно вы-
полняем зака-
зы по разработке 
спутников-носи-
телей для микросхем, 
позволяющих автомати-
зировать технологические 
процессы с использовани-
ем микросхем.

В отделе трудится 25 че-
ловек. Основная работа ле-
жит на ветеранах пенси-
онного и предпенсионного 
возраста. Но есть и талант-
ливая молодежь. В их чис-
ле кандидат наук Алексей 
Демидов и два аспиранта 
— Александр Богатиков и 
Максим Жучков.

Молодежь подобралась 
очень хорошая, способная 
выполнить самые сложные 
разработки.

Анатолий СеРГиенКО, 
начальник СКТб:

— Перед СКТБ поставле-
на задача поиска новых на-
правлений, которые могли 

бы приносить прибыль для 
развития предприятия. В 
рамках технопарка «Содру-
жество» пытаемся соединить 
знания и опыт в различных 
областях специалистов по-
лупроводни-

кового машиностроения с 
достижениями вузовской на-
уки, сократить дистанцию от 
идеи до ее реализации путем 

создания единой команды 
из ученых, специалистов и 
производственников.

Одно из достижений во-
ронежских ученых — раз-
работка монокристалла с 
памятью формы. Если та-
кой материал сжать, он со-
храняет форму, но при воз-
действии температуры воз-
вращается в первоначаль-
ное состояние. На базе этого 
эффекта аккумулирования 
механической энергии мы 
разработали и уже завер-
шаем изготовление пресса 

с минимальным расчетным 
усилием 100 тонн и габарит-
ными размерами в 5-7 раз 
меньше, чем традиционные. 
При этом отсутствуют шум 
и вибрации, выброс масел и 
пыли, сопровождающие ра-
боту обычного гидравличес-
кого или кривошипно-ша-
тунного пресса, что особен-
но важно при работе в чистых 
производствах по изготов-
лению интегральных схем. 
Усилие нашего пресса может 
прилагаться как угодно дол-
го. Используя это свойство, 

можно решать задачу изме-
нения структуры различных 
материалов, в частности, по-
лучать искусственные алмаз-
ные покрытия технического 
назначения. Теоретические 

исследования доказали, что 
при длительном сжатии мно-
гие материалы приобретают 
новые неожиданные свойс-
тва. Но практически прове-
рить это до сих пор не пред-
ставлялось возможности в 
широких масштабах. Мы 
планируем организовать се-
рийное производство новых 
прессов, которые могут най-
ти самое различное научно-
исследовательское и про-
мышленное применение.

В наших планах — созда-
ние центра коллективного 
пользования технопарка «Со-
дружество», чтобы на его базе 
развить пилотные исследова-
ния и пилотное производство 
солнечных батарей на осно-
ве нитевидных наноразмер-
ных монокристаллов крем-
ния. Еще одна идея — создать 
на основе этих монокристал-
лов полевой баллистичес-
кий транзистор, который на 
несколько порядков превос-
ходит по быстродействию су-
ществующие. В области элек-
троники мы отстали надолго. 
Если будем догонять Запад, 
повторяя его разработки, то 
обречены на постоянное до-
стижение чужих результа-
тов. Электронные приборы 

на основе нитевидных нано-
размерных монокристаллов 
кремния по быстродействию 
и количеству на единицу пло-
щади способны продвинуть 
микроэлектронику на поря-
док вперед.

Среди наших последних 
разработок — новый строи-
тельный материал — пено-
бетон на основе кремний-
содержащих отходов без 

использования цемента. 
Его производство эколо-
гически чистое, не требу-
ет значительных энерге-
тических затрат. Он мо-
жет применяться в стро-
ительстве как теплоизо-
ляционный или конструк-

ционно-теплоизоляционный 
материал. Благодаря кисло-
тостойкости пенобетон мо-
жет быть востребован в хи-
мической промышленнос-
ти. Им заинтересовались уже 
воронежские строители.

Еще одно перспективное 
направление — производство 

чистого кремния для элект-
ронной промышленности. В 
настоящее время мы разра-
батываем концепцию эколо-
гически чистой технологии.

Для медицинских учреж-
дений разрабатываем аппа-
раты для размораживания и 
замораживания крови, для 
получения кислорода путем 
разложения воды.

Для железной дороги пла-
нируем создать прибор про-
верки состояния тормозных 
букс, которые до сих пор по 
старинке простукивают на 
станциях молотком.

В скором времени при-
ступим к созданию устано-
вок для очистки воды с пос-
ледующим восстановлени-
ем минерального состава, 
которые могут устанавли-
ваться в каждом подъезде 
жилого дома.

Спектр новых разработок 
очень широкий — от меди-
цины до строительства, от 
программного обеспечения 
до нанотехнологий и фи-
зики твердого тела. Важно, 
что все наши инновацион-
ные идеи имеют коммерчес-
кие перспективы.

Валерий БОГУШеВ

НИИПМ: 
стратегический курс на инновации

Коломенский теп-
ловозостроитель-
ный завод — одно 
из первых российс-

ких предприятий, начавшее 
применять тактику органи-
зации собственного произ-
водства как исключительно 
сборочного. Более пяти лет 
назад он предложил пред-
приятиям работать по суб-
контрактации, выставив на 
конкурс несколько заказов 
на изготовление узлов, де-
талей и агрегатов. Участво-
вать в конкурсе могло лю-
бое производство. Борисо-
глебский приборострои-
тельный завод выиграл кон-
курс по определенным по-
зициям, так началось его со-
трудничество с железнодо-
рожниками. Теперь завод на 
протяжении пяти лет пос-
тавляет в Коломну узлы для 
тепловозных двигателей. 
На будущий год планирует-
ся расширение взаимодейс-
твия, для чего уже сегодня 
закуплено новое оборудова-
ние. В конце сентября теку-
щего года по этому поводу 
было подписано соответс-
твующее соглашение. К то-
му же для Коломны на пред-
приятии делается высоко-
вольтная камера металло-
конструкций. В скором вре-
мени планируется выпус-
кать законченные изделия, 
это уже будет камера метал-
локонструкций плюс элек-
тромонтаж, которые позво-
лят управлять всем тепло-
возом. поборудованиемде-
ли и работали зниемкурсов 
в Москве, порадовали тем, 
что процентов 60 им бы-
ло понятно, они уже виде-
ли и работал По коломен-
скому направлению на Бо-
рисоглебском предприятии 
сверстан план на год вперед 
и началась разработка про-
грамм по взаимодействию 
на следующие 2-3 года. Это 
позволяет заводу выстро-
ить собственную внутрен-

нюю политику и планомер-
но заниматься своим раз-
витием. На данный момент 
производство узлов для теп-
ловозных двигателей зани-
мает 20-25 процентов объ-
ема производства. Однако 
на предприятии верят, что 
это только начало.

Примерно по такому 
же принципу плани-
руется организация 
работы с Воронеж-

ским самолетостроитель-
ным обществом. К сожале-
нию, дальше задеклариро-
ванных ВАСО желаний де-
ло не сдвинулось. Правда, 
с октября текущего года с 
подачи этого предприятия 
в Борисоглебске начинают 
совместно с московской 
фирмой «АККО», относя-
щейся к авиапрому, изго-
товление самолетных кре-
сел. Конкретно речь идет 
о комплектации авиалай-
неров Ан-148. Сейчас для 
этого специально обору-
дуется цех, где будет осу-
ществляться сборка кар-
касов кресел. Подготовка 
идет серьезная и включает 
в себя закупку нового обо-
рудования, изготовление 
оснастки, обучение персо-
нала. С 2010 года вступят 
в силу новые требования 
для кресел, которые долж-
ны выдерживать специаль-
ную нагрузку и в случае 
аварии способны помогать 
людям выжить. До сих пор 
поставщиками авиакресел 

являются Германия и Ис-
пания. Наши отечествен-
ные разработчики создали 
кресла, отвечающие между-
народным стандартам. Их 
испытание показало, что 
они лучше импортных ана-
логов. На данный момент 
кресла, которые будут про-

изводиться на новом произ-
водстве, прошли междуна-
родный стандарт качества. 
Попутно созданию данного 
производства ведется раз-
работка выпуска игровых 
приставок в системе раз-
влечений, которые будут 
устанавливаться на креслах 
бизнес-класса. Для запус-
ка этого проекта готовят-
ся опытные образцы. Если 
они будут утверждены, то 
возможно новое долгосроч-
ное сотрудничество. Также 
борисоглебцы получили за-
каз на выпуск для авиапро-
ма систем сброса и вызова 
бортпроводника, индикато-
ра зонального вызова, а так-
же туалетных модулей.

О собенно много на-
ши собеседники го-
ворили об удачно 
складывающихся 

отношениях с Концерном 
«Созвездие». Причем мно-
гие из них отмечали, что 
это стало ощутимо с прихо-
дом заместителя генераль-
ного директора Александра 
Полусмака. Именно после 
этого значительно активи-
зировалась работа по коо-

перации с предприятием. 
В настоящее время прибо-
ростроительный завод яв-
ляется полноценным пар-
тнером концерна. Теперь 
здесь выпускаются не от-
дельные детали, а произ-
водятся законченные уз-
лы. И процесс взаимодейс-
твия обретает четкую орга-
низационную структуру. 
По оценкам борисоглебс-
ких специалистов, Алек-
сандру Полусмаку удает-
ся успешно реализовывать 
концепцию создания еди-
ного промышленного про-
изводственного пространс-
тва концерна. Отрадно, что 
Борисоглебский приборос-
троительный завод в нее 
удачно вписался.

В настоящее время как 
никогда ценятся качест-
во, сроки и цена изготов-
ления заказа. Точность и 
быстрота производства за-
висят и достигаются путем 
внедрения новой современ-
ной техники. И в этом Бо-
рисоглебский приборост-
роительный завод один из 
лучших. Здесь организован 
современный участок для 
сварки, приобретен тех-
нологический сварочный 
стол. Для сборки каркаса 
деталей закуплен немец-
кий слесарно-монтажный 
стол, таких столов в Воро-
нежской области пока нет. 
Реорганизован изготови-
тельный участок, участок 
покраски, ведутся работы 
по реорганизации механи-
ческого участка. На пред-
приятии одним из первых 
в области был освоен про-
цесс порошковой покраски. 
В этом году на модерниза-
цию производства уже пот-
рачено порядка 15 — 20 млн 
рублей и до конца года бу-
дут сделаны дополнитель-
ные приобретения. Плани-
руется закупка станка но-
вого поколения, который в 
России пока редкость. В на-
шей стране их насчитыва-
ется всего около 50, а в Во-
ронежской области таких 
нет вовсе.

Говоря о сегодняшней 
структуре предпри-
ятия, необходимо отме-
тить, что в свое время, 

когда была необходимость, 
его команда на шлюпках от-
плыла от тонущего корабля, 
продержалась, сохранив си-
лы. Теперь каждая шлюпка 
везет свои заказы, и коман-
да готова к восстановлению 
и реконструкции корабля. 
Это, конечно, образно, но 
хорошо отражает суть. Ведь 
когда-то, создав несколько 
малых предприятий, уда-
лось сохранить приборост-
роительный завод. Теперь 
приходит время вновь объ-
единяться. Так, сегодня 
ООО «Механика» — пред-
приятие, крепко стоящее на 
ногах, для достижения бо-
лее амбициозных целей и ре-
шения современных произ-
водственных задач планиру-
ет к 2010-2011 годам войти в 
состав приборостроительно-
го завода. Сам же завод в на-
стоящее время осуществля-

ет переоснащение произ-
водства на базе новейшего 
оборудования, способствую-
щего выполнению сложных 
высокотехнологичных и на-
укоемких заказов, что поз-
волит укрепить и расширить 
его позиции на рынке. И тя-
жело вспоминает недавнее 
свое прошлое, когда почти 
12 лет приходилось хватать-
ся за любой заказ и выпус-
кать продукцию, далекую от 
машиностроения. Теперь де-
ла обстоят так, что на заво-
де говорят о культуре про-
изводства, корпоративной 
этике и новых системах уп-
равления. К примеру, с но-
вого года здесь будет внед-
рена программа управления 
производством, которая поз-
волит выйти предприятию 
на новый уровень развития. 
Ведь на Борисоглебском 
приборостроительном заво-
де уже стало традицией быть 
чуть впереди других.

Ирина ПыРКОВА

Промышленная кооперация —  
залог успеха

В прессе прошла информация о том, что ряд воронежских предприятий и Коломенс-
кий тепловозостроительный завод подписали договор о сотрудничестве, согласно 
которому на Воронежской земле будут изготавливаться узлы и агрегаты для теп-
ловозных двигателей. Первым среди воронежских производителей, кто включился 
в работу по промышленной кооперации, стал механический завод. Затем среди 
предприятий, активно сотрудничающих с коломенцами, появился и Борисоглебский 
приборостроительный завод. По оценкам специалистов, при благоприятном разви-
тии субконтрактации в Воронежскую область можно привлечь значительную часть 
заказа МПС. Как складывались и складываются отношения между борисоглебскими 
и коломенскими машиностроителями, а также с другими партнерами по бизнесу 
рассказали «Промышленным вестям» генеральный директор приборостроитель-
ного завода Виктор егоров и ведущие специалисты предприятия.
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В настоящее время мно-
гие производственные 
предприятия столк-
нулись с проблемой 

кадрового ресурса. Эта про-
блема решается не только в 
масштабах отдельных пред-
приятий, но и на государс-
твенном уровне. Мало кто 
задумывается о том, как 
удержать тех специалистов, 
которые уже работают, или 
в будущем будут работать 
на предприятии. Необходи-
мо создавать условия, ког-
да новые кадры будут моти-

вированы работать на пред-
приятии. И создание таких 
условий во многом зависит 
от компетенций управлен-
ческой команды. Соответс-
твенно, главным ресурсом 
эффективного функциони-
рования организации явля-
ется наличие команды. Воз-
растает роль личностей, осу-
ществляющих процесс уп-
равления, от их результатов 
зависят перспективы разви-
тия компании.

Команда — это группа 
специалистов, заинтересо-

ванных в достижении обще-
го результата. Каждый за-
нимает в команде место, со-
ответствующее его способ-
ностям и возможностям. 
Управленческая команда на 
предприятии — это те лю-
ди, которые создают осно-
ву для корпоративной куль-
туры. Именно они являются 
носителями ценностей и ви-
дения в компании, именно 
они обеспечивают эффек-
тивность производствен-
ного процесса, начиная от 
станка, заканчивая сбытом 
продукции.

Какие условия нужны для 
работы управленческой ко-
манды? Когда управленчес-
кая команда будет эффек-
тивна при наличии всех не-
обходимых производствен-
ных и людских ресурсов?

Есть три необходимых ус-
ловия, которые нужны для 
эффективной команды:

■ нацеленность на ре-
зультат — это когда на пер-
вом месте сам результат — 
конкретный, измеримый, а 
не только погружение в про-
цесс выполнения действий 
ради действий. При усло-

вии, что в Вашей команде 
есть такой фокус внимания 
— вы никогда не услышите: 
«А мы пахали…» «А где ре-
зультат?» «Но мы, же рабо-
тали…». Члены вашей ко-
манды способны проявлять 
гибкость и инициативность 
в достижении результата.

— Как твой новый на-
чальник? С ним можно ра-
ботать?

— Прекрасный человек! С 
ним можно вообще не рабо-
тать!

■ Уважение — это когда 
каждый в команде прини-
мает идею партнера, при-
нимает, что другой человек 
может иметь отличающееся 
мнение и отличающийся об-
раз мыслей. Каждый спосо-
бен обогатить другого своей 
идеей и выбрать лучшую для 
достижения результата. Это 
основа для инноваций в ор-
ганизации.

Директор — в отделе кад-
ров:

— Сосредоточьтесь на 
многообразии! Нанимайте 
на работу людей, которые 
выглядят по-разному, но ду-
мают — как я.

■ Доверие — это когда 
каждый в команде принима-
ет интересы партнера. «Хра-
нит интересы другого в сво-
ем сердце». Это означает 
чувство локтя в работе, ког-
да можно перепоручить ко-
му-то в команде дело и знать, 
что оно будет сделано.

— Что могло бы Вас спод-
вигнуть расстрелять обита-
телей собственного офиса?

— Наличие огнестрельно-
го оружия в офисе.

Есть еще и четвертое ус-
ловие — способность сис-
темно мыслить, но об этом 
в другой раз.

Есть ли в вашей команде 
Доверие, Уважение и Наце-
ленность на Результат?

Задача центра НЛП Тех-
нологий помочь руководи-
телям организаций в про-
цессе формирования эф-
фективных команд.

центр НлП Технологий
Воронеж, ул. Никитинс-

кая, 27а
/4732/ 61-00-05, 96-91-74, 

96-91-78, 39-04-79 (ф.)
spirit@vmail.ru 
www.nlpv.ru

■ ИННоВацИоННые ТеХНолоГИИ НлП ■

Центр НЛП Технологий  
работает с управленческими командами:

■ семинарытренинги  
по развитию управленческих  
навыков и навыков командной работы

■ стратегические сессии  
с командами топменеджеров

■ развитие навыков командной работы  
в период изменений и внедрения инноваций

Навык командной работы
Встречаются как-то директора русского и японского 

предприятия. Предприятия выпускают одинаковую 
продукцию и в одинаковом объеме. Директор русс-
кого предприятия спрашивает у японца: — а сколько 
у тебя на предприятии людей работает? — Девять, 
— отвечает японец — а у тебя? У русского на самом 
деле 500 человек работает, но он говорит, что 10. На 
следующий день японец говорит: — Слушай, я всю 
ночь не спал, думал, а что у тебя 10-й делает?

В течение двух недель 
в городском парла-
менте проходили за-
седания профиль-

ных комиссий, на которых 
рассматривался внесенный 
исполнительной властью 
проект изменений бюдже-
та. «На сегодняшний день 
мы можем посмотреть объ-
емы исполнения бюдже-
та за фактически истекшие 
восемь месяцев и проанали-
зировать тенденции по не-
которым фактам неисполь-
зования или экономии бюд-
жетных средств. Вот за счет 
отказа от этих денег и пла-
нируется набрать необхо-
димую сумму», — убеждал 
коллег заместитель пред-
седателя постоянной пла-
ново-бюджетной комиссии 
Андрей Дубовской.

Большинство депутатов 
согласились отказаться от 
плановых бюджетных ас-
сигнований, утвержденных 
в марте.

В результате проект кор-
ректировки бюджета был 
принят с небольшими поп-
равками.

По статусу и герб
Поставлена точка в мно-

гомесячных дискуссиях о 
том, каким быть гербу Во-
ронежа. На суд депутатов в 
этот раз были вынесены сра-
зу четыре варианта герба. 
Раскритикованный в свое 
время постоянной комис-
сией гордумы по террито-
риальному общественному 
самоуправлению, законнос-
ти, связям с общественнос-
тью и СМИ проект с «муж-
чиной в исподнем» и обра-
тившейся в камень женщи-

ной, а также предельно ла-
коничный коронованный 
щит были вне обсуждения. 
Копья скрещивались в ос-
новном вокруг двух вариан-
тов. В основу композиции 
одного, с изображениями 
древнерусских воинов, по-
ложен герб, пожалованный 
Воронежу в 1781 году. Вто-
рой — «безлюдный», пред-

ставляющий собой короно-
ванный щит, увитый лентой. 
Исход недолгого спора ре-
шило напоминание предсе-
дателя Воронежской город-
ской думы Александра Ши-
пулина и мэра Сергея Коли-
уха о том, что в геральдике 
присутствие на гербе щито-
держателей всегда символи-
зирует областной центр.

— Если бы речь шла об 
Анне или Борисоглебске, то 
при всем уважении к район-
ным центрам, может быть, и 
не стоило бы придавать это-
му значения. Но Воронеж-
то — губернский город. Что 
же мы сами-то его статус 
принижаем! — воззвал мэр 
к патриотизму депутатов.

И был услышан.
Геральдическое описа-

ние нового герба Воронежа 

вызывает в памяти «Слово 
о полку Игореве»: «В черв-
леном (красном) поле с зо-
лотой главой, обременен-
ной черным двуглавым ор-
лом с золотыми клювами, 
лапами и глазами, с черв-
леными языками, увенчан-
ным тремя золотыми импе-
раторскими коронами и де-
ржащим в правой лапе золо-
той скипетр, а в левой — зо-
лотую державу, выходящая 
справа золотая сложенная 
из валунов гора, на склоне 
которой — опрокинутый се-
ребряный кувшин, излива-
ющий серебряную воду.

Щит увенчан золотой ба-
шенной короной о пяти ви-
димых зубцах, окруженной 
по обручу золотым лавро-
вым венком. Щитодержате-
ли — витязи на зеленой зем-

ле в серебряных кольчугах, 
зерцальных доспехах, шле-
мах со стрелками и несом-
кнутыми спереди барми-
цами, в червленых плащах, 
заколотых на правом плече 
серебром, в рубахах и сапо-
гах той же финифти и пор-
тах того же металла; пра-
вый — держит в правой ру-
ке золотой меч, направлен-
ный книзу, а на поясе его — 
золотые ножны; левый — 
держит в левой руке перед 
собой золотой старинный 
(миндалевидный) щит, на 
котором размещена эмбле-
ма полкового знамени пе-
хотного полка, утвержден-
ная 8 марта 1730 года, на по-
ясе его — меч в ножнах того 
же металла. Щит обрамлен 
орденскими лентами: спра-
ва — ордена Ленина, а сле-
ва — ордена «Отечествен-
ной войны» I степени».

С новым гербом вас, во-
ронежцы!

В долг электросети
Депутаты гордумы также 

одобрили выделение кре-
дита МУП «Воронежская 
горэлектросеть» на оплату 
долга перед ОАО «МРСК 
Центра».

Заместитель главы города 
по экономике, финансам и 
инвестициям Сергей Кури-
ло внес на рассмотрение де-
путатов предложение о кре-
дитовании предприятия на 
сумму 350 млн руб. сроком 
на полтора года. Процен-
тная ставка составит 14,9 
процента годовых. Сергей 
Курило напомнил, что ра-
нее городской администра-
цией и МУПом был подго-
товлен график погашения 
платежей. Он предусматри-
вал перечисление на счета 
МРСК Центра 50 млн руб-
лей ежемесячно в течение 
года. Депутаты специаль-

но для этого корректирова-
ли бюджет. Однако креди-
тор фактически отказался 
от диалога, требуя внесения 
всей суммы долга единовре-
менно. Поэтому и возник-
ла необходимость в столь 
крупном кредите.

Погашаться же кредит 
будет, главным образом, за 
счет производственной де-
ятельности предприятия. 
По оценкам специалис-
тов, уже к концу года «Во-
ронежская горэлектросеть» 
из собственных доходов смо-
жет погасить еще около 100 
млн рублей текущего долга.

Дебиторская задолжен-
ность перед «МРСК Цен-
тра» за 2002 — 2003 гг. со-
ставляет 373 млн рублей. 
Ранее было погашено 50 
млн рублей. Текущая за-
долженность предприятия 
— 90 млн рублей. Она спи-
сывается сегодня по испол-
нительным листам «МРСК 
Центра» в счет погашения 
основного долга.

Детсад восстановят 
в правах

В Воронеже скоро поя-
вится еще один детский са-
дик на 120 мест — по адре-
су: ул. Хользунова, 56. Та-
кое решение приняли депу-
таты. В здании по указанно-
му адресу изначально и на-
ходился детский садик. Но 
со временем там размести-
лась вечерняя школа.

Как известно, в 90-х го-
дах прошлого века многие 
детские сады в Воронеже 
«перепрофилировали». Од-
ни были временно закры-
ты из-за снижения рожда-
емости, в других обоснова-
лись различные коммерчес-
кие структуры. Теперь си-
туация меняется: демогра-
фическая ситуация в Во-

ронеже улучшается, детей 
рождается больше, а следо-
вательно, растет и потреб-
ность в детских садах. Го-
родские власти ставят пе-
ред собой задачу вернуть 
первоначальный статус 
тем дошкольным учрежде-
ниям, которые были пере-
даны коммерческим, про-
ектным и иным доходным 
предприятиям.

Строение на Хользунова, 
56 уже готовится к ремонту. 
В этом году запланирована 
разработка проектно-смет-
ной документации. В сле-
дующем — должен начаться 
ремонт. Вся работа строит-
ся в рамках муниципальной 
целевой программы по раз-
витию дошкольного обра-
зования в городском округе 
город Воронеж на 2008-2011 
гг., которая была утвержде-
на решением Воронежской 
городской думы № 10 — II 
от 13.02.2008 года.

Где милиция нужнее
В Воронеже появится 

муниципальная рота до-
рожно-патрульной службы 
ГИБДД УВД. Такое поста-
новление принято депутата-
ми. Патрулировать городс-
кие дороги будет рота из 60 
человек (штат набирает-
ся за счет сокращения чис-
ленности муниципального 
оперативного полка мили-
ции). По мнению инициато-
ров, «принятие проекта поз-
волит качественно усилить 
контроль органов милиции 
за безопасностью дорожно-
го движения на территории 
города», а также за незакон-
ными парковками во дворах 
и на детских площадках.

Председатель городской 
думы Александр Шипулин 
предложил этим не ограни-
чиваться и рассмотреть воз-
можность подготовки на 
базе муниципального пол-
ка подразделения экологи-
ческой полиции.

В порядке информации
В порядке контроля депу-

таты также заслушали ин-
формацию о подготовке го-
рода к пуску тепла, по реа-
лизации наказов избирате-
лей и о строительстве торго-
вого центра у цирка.

Антон ВАСИлЬеВ

Погода в Думе
Рубили, чтобы протопиться

В самый канун отопительного сезона мэрия внесла в 
гордуму проект корректировки бюджета Воронежа, 
направленный на высвобождение 250 млн рублей, 
необходимых для погашения межтарифной разницы 
по оплате населением стоимости тепловой энергии. 
Шаг весьма своевременный, предупреждающий 
возможные конфликты энергетиков и муниципаль-
ных властей в самый «разгар» зимнего максимума. 
однако, проявив дальновидность, чиновники поста-
вили депутатов перед трудным выбором, ведь для 
изыскания этих средств есть только один способ: 
перераспределение денег по бюджетным статьям 
внутри главного финансового документа города. 
Иных финансовых источников, как убедительно 
доказывала накануне сессии горадминистрация, на 
сегодня нет, а быстрое похолодание уже налицо.

— николай Петрович, 
почему ваше предприятие 
так необычно называется 
— «Патроны»?

— В советское время в 
1963 году наш завод строил-
ся по заказу Министерства 
станкостроительной инс-
трументальной промыш-
ленности для выпуска то-
карных патронов и тогда он 
так и назывался «Завод то-
карных патронов». Сначала 
это был сарай, потом пере-
шли в здание «Горэлектро-
сети», обосновались на но-
вой территории. Поставили 
станки и начали делать пат-
роны. Завод работал в три 
смены: выпускали токар-
ные патроны трехкулачко-
вые, четырехкулачковые 
больших диаметров. Вся на-
ша продукция была востре-
бована и поставлялась при-
мерно ста станкозаводам и 
почти тремстам базам Со-

ветского Союза, а также эк-
спортировалась в тридцать 
стран мира. В те времена мы 
были единственным пред-
приятием в Борисоглебске, 
обладавшим валютой. Тог-
да на нашем небольшом за-
воде трудилось чуть более 
четырехсот человек. Потом 
началась перестройка, и мы 
упали до нуля…

— А как же экспортные 
заказы?

— Исчезли и они. Дело 
в том, что экспортные пос-
тавки осуществлялись че-
рез организацию «Станко-
Импорт». Когда в стране все 
экономические связи нача-
ли рушиться, организации 
этой не стало. У нас же спе-

циалистов, способных осу-
ществлять зарубежные свя-
зи, не оказалось.

Я вернулся на завод как раз 
в перестроечное время. Хотя 
начинал здесь с ученика фре-
зеровщика, потом окончил 
институт и стал мастером, за-
местителем начальника тех-
нического отдела, начальни-
ком этого отдела, замести-
телем директора и главным 
инженером. Потом работал в 
горкоме партии, был его вто-
рым секретарем. Одно время 
возглавлял Борисоглебский 
горисполком. Тут грянула 
перестройка…

Так получилось, что мой 
предшественник по указа-

нию Министерства демон-
тировал много станков из 
линии для изготовления 
токарных патронов и сдал 
их на металлолом. Причем 
срезал и все специальные 
— это точное высокопро-
изводительное оборудова-
ние. Тогда много происхо-
дило странного. Такие бы-
ли времена.

— А что сейчас?
— Когда остались ни с 

чем, начали думать, чем же 
заняться? Большая часть 
специалистов с производс-
тва ушла, хотя какие-то кад-
ры остались и им надо было 
кормить свои семьи. А пото-
му хватались за любую ра-
боту. Делали и бытовые де-

ревообрабатывающие стан-
ки, и на их базе бытовую ма-
шину «Фермер», которая не 
только дерево строгала, пи-
лила, сверлила, пазы нареза-
ла, но могла и зерно молоть… 
Затем стали выпускать про-
мышленную запорную арма-
туру 50-80-100 мм. Исполь-
зовали технологию сварных 
кранов, потом перешли на 
литые чугунные, стальные, 
затем освоили выпуск кра-
нов на газ с высоким клас-
сом герметичности.

По заказу Муромского за-
вода трубопроводной арма-
туры мы стали производить 
шаровый кран. Сотруднича-
ли с Российскими железны-
ми дорогами. Кстати, в на-

стоящее время это сотруд-
ничество продолжается. В 
фойе нашего здания уста-
новлен редуктор ЖДРУ-
002. Именно такая конс-
трукция сажается на ось 
вагона, которая передает 
ее вращение на генератор, 
и тот вырабатывает элект-
роэнергию. По последним 
требованиям каждый ва-
гон должен самостоятель-
но обеспечиваться энерги-
ей. Из 36 оригинальных де-
талей наше предприятие де-
лает 24, но это пока. Задача 
состоит в том, чтобы редук-
тор полностью собирать на 
нашем производстве. ОАО 
«РЖД» помогло нам с при-
обретением оборудования. 

Теперь у нас есть три аме-
риканских высокопроизво-
дительных станка с ЧПУ. В 
перспективе на нашей базе 
планируется организовать 
полный цикл, причем поми-
мо редуктора мы будем вы-
пускать еще 3-4 изделия.

Помимо РЖД мы уже око-
ло семи лет сотрудничаем с 
«Норильским никелем»: де-
лаем для них цепи для обжи-
говых печей, причем это от-
ветственный заказ.

Только выполнение этих 
двух заказов позволило в 
2008 году увеличить объ-
ем выпускаемой продук-
ции в 2 раза по сравнению 
с 2007 годом.

Сейчас на предприятии 
работает более ста человек 
— специалистов по метал-
лообработке, токарей, фре-
зеровщиков. Но кадров не 
хватает. В былые времена 
ученики выстраивались к 
нам в очередь. Сегодня из 
десяти только три остают-
ся на предприятии, хотя мы 
и платим им хорошую сти-
пендию, и зарплата у нас 
приличная. Да и техника 
сейчас вся компьютеризи-
руется, ведь интересно ра-
ботать. Чтобы справить-
ся с дефицитом кадров, мы 
пригласили к себе выпуск-
ников пединститута: они хо-
рошо владеют компьютер-
ными знаниями. И не беда, 
что ребята не знают метал-
лообработки, научим. Глав-
ное — было бы желание ра-
ботать и зарабатывать.

Беседовала  
Ольга КОРТУНОВА

Формула выживания

Недавно мне посчастливилось познакомиться с руко-
водителем одного из интереснейших предприятий. 
Не знаю почему, но я никогда не думала, что может 
быть завод по изготовлению отдельных деталей 
для станков. И, несмотря на все трудности, которые 
выпали на долю коллектива этого предприятия, оно 
продолжает работать и набирать обороты. Когда я 
слушала рассказ о том, как выживал завод в пост-
советское время, в голове крутился анекдот тех 
времен о живучести нашего народа «… а вы дустом 
их травить пробовали?», выстояли! И дай им Бог в 
День машиностроителя исполнения всех желаний.

Предприятие, о котором я хочу рассказать, находится 
в славном городе Борисоглебске. И называется 
оно оао «Патроны». Руководит им генеральный 
директор Николай Переладов, заслуженный ма-
шиностроитель РФ, кандидат технических наук, 
который и стал моим собеседником.
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александр Высотин, специально для «Промышленных вестей».

Я долго не мог выбрать, 
что же вынести в за-
головок: строки из 
апухтинского роман-

са (на них все-таки и остано-
вился) или блоковское зна-
менитое «И день прозрачно 
свеж, и воздух дивно чист»:
Медлительной чредой 

не сходит день осенний,
Медлительно кружится 

желтый лист.
И день прозрачно свеж, 

и воздух дивно чист –
Душа не избежит 

невидимого тленья.
Так, каждый день 

старается она
И каждый год, как желтый 

лист кружится,
И кажется, и помнится, 

и мнится,
Что осень прошлых лет 

была не так грустна…
Почему именно эти стро-

ки — «Прозрачен, свеж и 
светел осенний день», «И 
день прозрачно свеж, и воз-
дух дивно чист», а не пуш-
кинское «Октябрь уж насту-
пил — уж роща отряхает пос-
ледние листы с нагих своих 
ветвей», что впрочем, более 
характерно для октябрьской 
поры. Да потому, что хочет-
ся запомнить, уходя в глу-
бокую осень, все самое про-
зрачное, светлое… Октябрь 
на Русской равнине — це-
ликом осенний месяц. Вот 
потому и древнерусское на-
звание октября — листопад. 
Есть и второе — грязень. Оба 
они несут в себе характер-
ные особенности месяца. В 
эту пору года заканчивает-
ся обильный листопад. А 
частые дожди, холодные и 
нудные, превращают землю 
в грязное покрывало — все 
вокруг прорезано колеями, 
в которых поблескивает хо-
лодная вода, прихваченная 
порой по утрам серебристы-
ми пластинками льда. Осо-
бенно у бережков тихих пру-
дов. Так постепенно
Остекленное холодом, 

крепнет пространство,
Разрастается, ширится 

блеск ледяной…

О, наверное, это и есть 
постоянство?!

Небеса умудрено молчат 
надо мной.

Нередко дожди сменяют-
ся снегом, а в отдельные го-
ды в конце месяца даже ло-
жится прочный снеговой 
покров. Но ненадолго. Ок-

тябрь-грязник ни колеса, 
ни полоза не любит… Пого-
да сердце не радует, хмуро 
на душе порой, и не только 
на душе. У октября есть еще 
и прозвище — «хмурень».

Но каким же октябрь мо-
жет обернуться, только ах-
нешь! В августе 2005 го-
да под Воронежем зацвели 
вторично яблони и вишни. 
Поудивлялись этой погод-
ной аномалии и… забыли. А 
в октябре, когда среднесу-
точная температура воздуха 
в середине месяца состави-
ла всего-то 8 градусов тепла, 
местами вновь было замече-
но цветение. В Верхнехавс-
ком селе Нижняя Байгора 
местный житель Олег Аца-
ев водил по своему малень-
кому дворику экскурсии и с 
гордостью показывал крас-
ные яблочки второго уро-
жая. В начале сентября он 
заметил, что две яблоньки 
во дворе, которым было лет 
девять-десять, зацвели! Как 
пелось в одной прекрасной 
песне — «яблони в цвету — 
какое чудо!». Это чудо для 
свидетельства Олег предус-

мотрительно заснял на свой 
мобильник. Потом и вовсе 
пришлось изумляться: на 
одной из яблонь висело с де-
сяток спелых яблок разме-
ром с каштан. Красные спе-
лые яблоки нового урожая в 
октябре! Воронежские уче-
ные по поводу этой удиви-

тельной аномалии объяс-
нили — главными фактора-
ми стали теплая осень и от-
сутствие осадков, которые 
обычно и приносят похоло-
дание. А осенью 2005 года 
было тепло и сухо, вот и на-
чали цвести и плодоносить 
яблони во второй раз.

Но цветенье редкость, а са-
ды и ягодники нужно гото-
вить к зимовке каждую осень:
Сосед давно укрыл малину
К зиме соломой и ботвой –
И сразу, словно отодвинул
Заборчик неказистый свой.
Мы снега ждем — зимы 

известий.
Все без причины — грусть 

и смех.
Так ждут награды 

или мести
За свой нечаянный успех.
Чуть рассветает, 

с нетерпеньем
Стекло ладонью трем, 

но зря.
Еще полны тоски осенней
Сухие тропки октября.

Октябрь — продолжение 
золотой осени. Красивы ле-
са и рощи в эту пору. На лес-
ных тропках лежит толстый 

слой желтых, розовых, крас-
ных и еще зеленых листьев. 
Береза, осина, ясень, ли-
па стоят почти без листвы. 
Теряет свою нежную хвою 
лиственница. Только ольха 
— черная и белая — пытает-
ся сохранить свой наряд, но 
после первых крепких замо-
розков и ей не избежать по-
тери. А вот сирень долго еще 
будет стоять зеленой. Лис-
тву она точно додержит до 
первых морозов, чему не пе-
рестаю каждую осень удив-
ляться: еще заметнее, осо-
бенно после снегопада, ка-
кой-то особой и неповто-
римой морозной свежестью 

исходят темно-зеленые си-
реневые ветки.

Середина осени — ок-
тябрь — это череда перемен 
в природе и неразрывно в 
наших душах, в человечес-
ких чувствах и отношениях, 
о чем мудро наставляет сти-
хотворение Николая Рубцо-
ва «Улетели листья»…
Улетели листья 

с тополей –
Повторилась в мире 

неизбежность…
Не жалей ты листьев. 

Не жалей,

А жалей любовь мою 
и нежность!

Пусть деревья голые стоят,
Не кляни ты шумные 

метели!
Разве кто-то виноват,
Что с деревьев листья 

улетели?
Да, многое зависит от нас, 

от нашего личного понима-
ния сути жизни, сути об-
стоятельств, но есть что-
то и выше нас, как принято 
говорить: «силы небесные и 
силы земные»…
Наши души и вправду еще 

не привыкли к разлуке,
Все друг друга зовут трепе-

танием плещущих крыл.
Кто-то высший развел эти 

нежно сплетенные руки,
Но о помнящих помнивших 

душах забыл.
Словно ветер, что беглым 

порывом минувшее будит,

Ты из плещущихся строчек 
опять улыбаешься мне…

Все позволено, все! — 
нас земная тоска 

не разбудит:
Ты из сна — я во сне, 

ты из сна — я во сне.
Кто-то высший нас 

предал несказанно 
сладостной муке,

Будет много блужданий, 
скитаний, и неги, и тьмы.

Кто-то высший развел эти 
нежно сплетенные руки,

Неответственные… 
неответственные…

Одним словом, среди 
осеннего ненастья, осенней 
полутьмы, листопада и дож-
дей может случиться порыв 
личного счастья, неожидан-
ного мига, о котором давно и 
дивно сказано поэтически-
ми строками, которые ста-
ли мудрым напоминанием… 
Вот и давайте вспомним их, 
они стоят того!
Как поздней осенью порою
Бывают дни, бывает час,
Когда повеет вдруг весною,
И что-то встрепенется 

в нас…
Осенью многое высветляет-
ся и осветляется и вокруг, 

и в наших душах…
Все прозрачно в этом мире 

— это свойство
Голубых, больших осенних 

дней.
Птиц охватывает 

беспокойство:
Гнезда их становятся 

видней.
Все открыто 

пристальному взору —
Дно речное, паутинки нить.
Очень любит осень в эту 

пору
Отобрать, отсеять, 

отцедить.
К тому же октябрь — и 

последняя улыбка бабьего 
лета, и месяц первой поро-
ши, когда порой в одном ча-
су и дождь, и снег. И вопре-
ки осенней непогоде стре-
миться к счастью, к радости. 
И, как знать, может и в по-
ру осеннего ненастья придет 
любовь, если тянуться к ней 
по-весеннему. Как в роман-
се «Я ждал тебя…»
Я ждал тебя… Прозрачен, 

свеж и светел,
Осенний день повеял 

над землей…
В немой тоске я день 

прекрасный встретил
Одною жгучею слезой…
Пойми хоть раз, что 

в этой жизни шумной,
Чтоб быть с тобой, — 

я каждый миг ловлю,
Что я люблю, люблю тебя 

безумно…
Как жизнь, как счастие 

люблю!..
Так ведь октябрь же — 

унылая пора, скажет кто-
нибудь. Но и в октябре, слу-
чается, яблони цветут!

октябрь: 
«Прозрачен, свеж 
и светел осенний день…»

Два года назад стро-
ительство ледово-
го дворца было на-
чато по инициати-

ве депутата Государствен-
ной Думы Николая Оль-
шанского, которого подде-
ржали ОАО «Минудобре-
ния» (генеральный дирек-
тор Владимир Овчаренко), 
губернатор области Влади-
мир Кулаков и администра-
ция Россошанского района. 
Генеральным проектиров-
щиком строительства вы-
ступило ООО «Россошан-
ское монтажное управле-
ние». В разработке проекта 
применялись самые передо-
вые технологии: каркас из 
легких быстровозводимых 
металлоконструкций канад-
ской компании «HONCO», 
технологическое оборудова-
ние ведущих мировых про-
изводителей по выпуску хо-
лодильного и компрессор-
ного оборудования для ле-
довых катков.

Вместо запланированных 
18 месяцев объект был пост-
роен за 13 месяцев. «Но это 
никак не повлияло на ка-
чество, — заверил руково-
дитель Россошанского мон-
тажного управления. — Ле-
довый комплекс полностью 
соответствует проекту, в ос-
нове которого лежат канадс-
кие технологии. Россошан-
цы получили в распоряже-
ние современный комплекс 
площадью более 4,5 тысячи 
квадратных метров и ледо-
вое поле размером 1800 кв. 
м». Есть, где разместиться 
болельщикам: трибуны со-
измеримы с трибунами во-
ронежского Дворца спорта 
«Юбилейный». К тому же 
к услугам всех желающих 
хореографический и трена-
жерный залы.

Стоимость всего сооруже-
ния — около 200 миллионов 
рублей. Финансирование ве-
лось из федерального, област-
ного и муниципального бюд-
жетов при софинансирова-
нии ОАО «Минудобрения».

Губернатор Воронежской 
области Владимир Кулаков 
отметил: «Уже сейчас идут 
споры, где строить следую-

щий ледовый дворец: в Боб-
рове, Хреновом или Лисках. 
Я считаю, что в любом круп-
ном селе обязательно должен 
быть спортивный комплекс. 
Ситуация в экономике об-
ласти (по итогам 9 месяцев 
этого года профицит бюдже-
та составил более 7 млрд руб-
лей и рост внутреннего вало-
вого продукта промышлен-
ности — более 40 процентов) 
позволяет сегодня вклады-
вать дополнительные средс-
тва в развитие спорта, обра-
зования и других социально 
значимых отраслей. Такого 
не было никогда! На повы-
шение зарплаты работникам 
бюджетной сферы из облас-
тных средств уже выделено 
1 млрд 800 млн рублей. Уве-
личивается финансирование 
строительства спортивных 
сооружений. До 2015 года 
на территории Воронежской 
области должно быть введе-

но в строй 50 спортивных 
объектов. Следующую пос-
ле Россоши красную ленточ-
ку перережут в Ольховатке 
— в конце октября там пла-
нируется сдать спорткомп-
лекс с бассейном».

Как сказала олимпийская 
чемпионка Светлана Журо-
ва, «Воронежская область — 
пример для всей страны, а в 
Россоши теперь могут про-
водиться ледовые соревно-
вания всероссийского уров-
ня, все технические условия 
для этого есть. Наконец де-
ти, живущие в маленьких 
городах, смогут получить 
равные шансы с жителя-
ми столицы и участвовать 
в олимпиадах».

Планируется, что Ледо-
вый дворец станет подарком 
не только для россошанцев 
и поклонников ледовых ви-
дов спорта из других райо-
нов области. База соответс-
твует всем требованиям, 
чтобы в межсезонье прово-
дить учебно-тренировочные 
сборы, в том числе с участи-
ем спортсменов из соседних 
регионов. В скором време-

ни запланировано рядом с 
Ледовым дворцом постро-
ить современную комфор-
табельную гостиницу.

Генеральный директор 
ОАО «Минудобрения» Вла-
димир Овчаренко, оценивая 
вклад градообразующего хи-
мического комбината в стро-
ительстве ледового дворца, 
подчеркнул, что «промыш-
ленникам не жалко никаких 

денег для создания условий 
полноценной жизни людей. 
И особенно это касается де-
тей. Комбинат будет всячес-
ки способствовать тому, что-
бы они выросли здоровыми 
и образованными».

Депутат Государственной 
Думы от партии «Единая 
Россия» Николай Ольшан-
ский отметил, что «в настоя-
щее время в стране строится 
столько спортивных соору-
жений, что не хватает VIP-
персон, чтобы их откры-
вать. В Россоши совместны-
ми усилиями многих людей 
сделано прекрасное доброе 
дело. Мы пока не привыкли 
к таким крупным сооруже-
ниям в райцентрах области. 

Это должно стать нормой! 
Уверен, что новое спортив-
ное сооружение простаи-
вать не будет. Уже со сле-
дующего дня после его от-
крытия пройдут турнир-
ные встречи и набор спор-
тивных групп, занятие в ко-
торых будут вести профес-
сиональные тренеры».

В день торжественного 
открытия дворца жители 

Россоши и гости города пос-
мотрели выступление из-
вестных фигуристов Марии 
Петровой, Алексея Тихоно-
ва и Ильи Климкина, специ-
ально приехавших и проде-
монстрировавших свое ле-
довое шоу. Также в новом 
комплексе состоялись пер-
вая юношеская хоккейная 
встреча и показательные 
выступления воронежских 
фигуристов. Опробовала 
лед и хоккейная сборная 
команда Россоши, сущест-
вующая уже 20 лет.

В тот же день гости Россо-
ши познакомились с новой 
школой в селе Подгорное, 
построенной в прошлом году 
в рамках федеральной про-

граммы развития села. Про-
сторные классы оснащены 
самым современным обору-
дованием. В каждом установ-
лены компьютеры и мульти-
медийные проекторы, в шес-
ти кабинетах подключены 
интерактивные доски. Пол-
ностью укомплектован лин-
гафонный кабинет. Удив-
ляет просторный и светлый 
спортивный зал с тренаже-
рами, душевыми комната-
ми, балконом для зрителей. 
Выполнена программа ком-
пьютеризации школы: на 
один компьютер приходит-
ся пять учащихся. Функци-
онирует медиацентр, готова 
к работе минитипография. 

Необыкновенно красивым 
получилось внутреннее уб-
ранство: подвесные потол-
ки, светильники, декоратив-
ная отделка стен, удобная ме-
бель. В рамках федеральной 
программы администрация 
района приобрела для школы 
новый автобус, что позволя-
ет организовать безопасный 
подвоз учащихся.

И еще не утих праздник 
по случаю открытия ледово-
го дворца, а Николай Оль-
шанский уже озвучил но-
вую идею: построить в Рос-
соши огромный спортивно-
развлекательный комплекс 
для детей.

Ирина ПыРКОВА

Россошанский 
ледовый первенец

По количеству спортивных сооружений Воронежская 
область занимает одно из лидирующих мест в цФо, 
уступая только Москве и Московской области. Но 
спортивный комплекс, подобный тому, что был от-
крыт в конце сентября в Россоши, до сих пор нахо-
дился только в областном центре. ледовой дворец, 
созданный по новым для России технологиям, стал 
украшением не только центра районного города, но 
и всей области. это не первый спортивный объект 
для россошанцев, за последние несколько лет здесь 
были открыты универсальный игровой зал, крытый 
легкоатлетический манеж, плавательный бассейн. 
На торжественное открытие и освещение ледового 
дворца в Россошь приехали губернатор области 
Владимир Кулаков, заместитель председателя 
ГД Светлана журова, депутаты Государственной 
Думы Николай ольшанский, Юрий Исаев, руково-
дители администрации области, областной Думы, 
представители епархии, главы районов, директора 
предприятий, строители, спортсмены.

ИПФ «Воронеж» сегодня 
входит в тройку лучших 
предприятий России, за-
нимающихся выпуском 

центральных газет. Как и всегда, в 
свой юбилейный год фирма дела-
ет ставку не только на многолет-
ние традиции и качество, но и на 
техническое перевооружение, в 

которое она уже вложила 16 мил-
лионов рублей. Приобретена ус-
тановка СТР (компьютерно-пе-
чатная форма), благодаря исполь-
зованию которой значительно уп-
ростится технология предпечат-
ной подготовки газет. Отныне 
изображение прямо с компьюте-
ра будет передаваться на вывод-

ное устройство, минуя промежу-
точные операции. Как замети-
ла генеральный директор пред-
приятия Светлана Федюк, «с по-
мощью СТР-технологий можно 
примерно на 30 процентов улуч-
шить качество выпускаемой пе-
чатной продукции».

В 2006 году предприятие приоб-
рело машину для цветной печати 
газет формата А3, а годом позже — 
вкладочно-швейный аппарат, поз-
воляющий выпускать 64-полос-
ные газеты, сшитые скобкой. Сов-
сем недавно в книжном цехе были 
запущены фальцевальная машина 
и установка для лакирования бу-
маги. Сегодня в ИПФ «Воронеж» 
печатается 91 газета, включая кор-
поративные и вузовские. Их об-
щий ежемесячный тираж состав-
ляет от 16 до 18 миллионов экзем-

пляров. Кроме того, фирма зани-
мается выпуском книг в твердом и 
мягком переплетах, брошюр, жур-
налов. Из последних книг можно 
назвать издание «Знаменитые во-
ронежцы», которое заняло одно из 
первых мест на московской вы-
ставке, а также книги, посвящен-
ные Воронежскому театру дра-
мы им. Кольцова и столетию во-
ронежского футбола.

Не так давно ИПФ «Воронеж» 
заключила договор о партнерстве 
с крупным московским книжным 
издательством «Экзамен», специ-
ализирующемся на выпуске учеб-
ной литературы для старшеклас-
сников и абитуриентов. Воронеж-
ские полиграфисты уже начали 
печатать первый заказ москвичей. 
Теперь, благодаря крупному зака-
зу, типография будет ежемесячно 

издавать помимо существующих 
120 тысяч экземпляров еще 300 
тысяч книг в мягкой обложке.

В штате ИПФ «Воронеж» не-
давно появился редакционный 
отдел, который возглавил Свя-
тослав Иванов. Он будет кури-
ровать спецпроекты фирмы. Как 
рассказала Светлана Федюк, один 
из них — подарочное издание о 
Воронеже — читатели смогут уви-
деть в ближайшее время.

Алла ВлАСеНКО

Редакция «Промышленных 
вестей» поздравляет коллек-
тив ИПФ «Воронеж» со 150-ле-
тием типографии и желает 
дальнейших творческих и про-
изводственных успехов, здоро-
вья и благополучия.

■ ЮБИлей ■

опыта и традиций не занимать
150 лет назад в Воронеже открылась первая городская час-

тная типография. ее владельцем был купец Владимир 
Гольдштейн, человек незаурядного ума и разносторонних 
знаний. он начал выпускать книги, журналы и первые 
частные воронежские газеты. За полуторавековой срок 
типография вписала в историю отечественной полиграфии 
немало славных страниц. В настоящее время ее преемница 
— издательско-полиграфическая фирма «Воронеж» явля-
ется крупнейшим игроком на рынке типографских услуг не 
только в Воронежской области, но и во всей стране.
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Оценка всех видов активов

Помощь в регистрации
прав на недвижимость

А
НЭ

г.Воронеж, ул. орджоникидзе, 14/16; 

Мы предпочитаем 
тяжелые ситуации 

и решаем 
сложные задачи

тел. (4732) 42-57-47

ООО «Борисоглебские крупы

Тел: (47354) 4-12-28, 4-24-42

Быстро, вкусно, Без хлопот

ООО «Лизинг»
394030, г. Воронеж, ул. Куколкина, д. 24
Тел./факс (4732) 77-60-19, 76-39-34
E-mail: ooo_leasing@mail.ru

По вопросам приобретения и распространения
(4732) 61-12-05, 61-12-06, 61-12-36

окнадвери
натяжные потолки

жалюзи

воронеж, ул. моисеева, 73

(4732) 42-12-25 (факс), 
56-05-15, (910) 344-12-07


